
Fue  la tercera fecha del torneo desarrollada en la tarde de ayer en la pista El Alemán, del sector Caleta San Pedro, en 
la capital regional. La prueba que tendrá un total de 6  fechas en la temporada, reunió en sus diferentes categorías 
a más de 40 pilotos y coches de Coquimbo, La Serena, Andacollo, Ovalle, Vallenar, Vicuña y  Santiago.

De acuerdo a la oficina regional de la Onemi, más de 23 mil personas viven 
con 50 litros al día de agua y  están siendo atendidos dentro del proceso 
de déficit, con recursos de emergencia del Ministerio del Interior.

ESCASEZ HÍDRICA EN 
LA RURALIDAD SE 
TORNA DRAMÁTICA 

MASIVA CONCURRENCIA A CAMPEONATO OPEN CIRCUIT 4X4

LA PROVINCIA MÁS GOLPEADA ES LIMARÍ

BASTIÁN SALFATE
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GREMIALISTAS CRITICAN EL TONO 
DE AMENAZA DE DARÍO MOLINA  

REACCIÓN A POLÉMICO ANUNCIO

Si bien le reconocen el derecho a tener una aspiración 
superior como  optar a transformarse en  candidato a 
gobernador regional, cuestionaron que la petición de 
primarias se hiciera por la prensa y con la provocación 
que si no hay comicios renunciaría a la UDI  y adoptaría 
el camino propio en la primera vuelta. 
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POSTULAN A JOSÉ GAI A 
MEDALLA DE LA SERENA 
La  solicitud fue generada por la 
Comunidad Cultural de La Serena 
compuesta por la Sociedad Charles 
Lambert y la Sociedad de Acciones 
Literarias de la Región de Coquim-
bo (SALC).

HOMENAJE PÓSTUMO

28

ALCALDE PEREIRA ASEGURA 
QUE NO LE TEME A PRIMARIAS

POLÍTICA

Si el partido me dice que tengo que ir  
a  elección interna, iré, con quien sea. 
Pero,  insisto que aquí hay una especie 
de desorden que no logro entender. 

“
Espero que no primen las ambiciones 
personales, sino que prime el bienes-
tar de la comunidad. Bueno, respecto 
al apetito, siempre he visto a PC con 
gran apetito”. 

“
08-09-10

ANOTÓ ANTE LA U. DE CONCEPCIÓN

El atacante de Coquimbo Unido por fin 
pudo jugar un partido completo vistiendo 
la 15 de los aurinegros y no presentó 
molestias tras el exigente ritmo del 
empate a 2 con los del campanil el 
pasado viernes

 MAURIcIO PINILLA 
ESTá DE REGRESO

LAUTAro cArMoNA

19 A 21
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>    OPINIÓN

l eclipse dejó en claro 
un problema que, de 

latente, pasó a ser evidente; 
me refiero a la vialidad de del 
territorio nacional. La Ruta 
5 Norte, a pesar de su doble 
pista, orgullosa y de magní-
fico diseño, se vio colmada 
de tacos vehiculares –bási-
camente con automóviles-, 
los que se demoraron horas 
en normalizar lentamente el 
tránsito… a paso de tortuga. 
Yendo más lejos, ¿cuál será 
el tránsito en verano o en las 
estas soñadas vacaciones 
de invierno y para Fiestas 
Patrias? Más aún; reflexiono 
acerca de lo que significa 
transitar en el radio urbano 
de La Serena ¿Para qué referir-
me a Santiago? Total, el Metro 
suma y suma kilómetros 
y la vulgarmente llamada 
colectiva, solo necesita más 
$$$, los que recibe cada cierto 
tiempo con generosidad. La 
Metrópoli engulle todo lo 
que las Regiones aportan 

Vialidad, tacos y centralismo

Profesor de las Cátedras de Historia Precolombina 

de América y de Chile en el Departamento de Cien-

cias Sociales de la Universidad de La  Serena

con sus riquezas y la compra 
de automóviles se ha trans-
formado en una especie de 
descontrolada ambición, 
acicateada por un deseo 
de insaciable ostentación. 
Un vehículo con más de 5 
años de fabricación es con-
siderado viejo, aunque su 
funcionamiento sea óptimo. 
El mío es de 2010.  

Nuestra ciudad se encuen-
tra colmatada. Observe Ud. 
los tacos que se producen 
en las horas de mayor cir-
culación, mientras el ne-
gocio de estacionamientos 
de mediocres estructuras, 
funcionan al alza; las calles 
se ven con sus veredas aci-
cateadas en las calles, con la 
pecha de las cuatro ruedas 
Para acceder desde el sur, 
sólo se puede ingresar por 
pocas vías: Coquimbo-Tierras 
Blancas-Eje Balmaceda; 
Ruta 5 - 4 Esquinas; Ruta 5 - 
Amunátegui; Ruta 5 – Espejo 
de Agua - calle Brasil y la 

Avenida de Aguirre, arteria 
de centenaria prosapia. Para 
salir: Idem, sumando calle 
Colón hacia Ruta 5 o desde 
Las Compañías. Se agregan 
descomunales camiones 
de gran alzada que se in-
troducen día a día. Hacia 
el valle de Elqui, la ruta 43 
se convierte en un peligro; 
aún no existe un proyecto 
de trámite cercano para 
modernizarla. 

Chile, es una larga y angosta 
faja de tierra (así nos han 
enseñado desde nuestra 
niñez). Pero en su cintu-
ra, a la altura del viaducto 
Amolanas, bastaría un desas-
tre natural o el efecto de una 
inesperada situación bélica 
o de anárquicas  acciones, 
para dejar al país dividido 
en dos. El ferrocarril, ausen-
te desde que la dictadura 
militar lo eliminó, clama 
por sus rieles y convoyes. 
Usemos, pues, la colectiva 
modalidad y…punto.   

Gonzalo Ampuero Brito

E

WhatsApp   +56954636111  y al +56981892799

Un lector nos escribe para denunciar el estado de un poste en Juan Antonio Ríos #505 en la co-
muna de Coquimbo. Señala que la estructura es peligrosa para los transeúntes y que lleva más de 
dos años así.

PELIGROSO ESTADO DE POSTE EN COQUIMBO

Cecilia Espíndola: ”¡Éxito! Un muy buen 
profesional, saludos y bienvenido Carlitos”.

Rossana Tapia: ”Qué bueno porque red 
Coquimbo dan puras noticias repetidas. 
Espero que todo mejore”.

Emils Flores: ”Esperemos que haga su tra-
bajo de la mejor manera y sea un aporte a la 
región, la labor del periodista es mostrar lo 
bueno y malo y no disfrazar la realidad”.

Lorenza Varela: ”Muy bien...ojalá que 
den noticias de Tongoy y sus alrededores. 
Mucho éxito en esta etapa”.

Pablo Pablito: ”Las mejores energías para 
este gran coterráneo”.

CARLOS LÓPEZ BUSCARÁ REVITALIZAR TVN RED COQUIMBO

Hoy el destacado periodista nacional asumirá como editor de la filial regional del canal estatal. Tras 27 
años alejado de su ciudad natal, el ex rostro de Mega regresa para asumir un nuevo desafío televisivo.

Envíe sus cartas al Director, con una extensión máxima de 1.500 caracteres, con espacios incluidos, con la debida identificación, 
nombre, rut y número telefónico, a: • www.diarioeldia.cl,  •oficinas comerciales,   • a nuestros e mails :  director@eldia.la   crojas@eldia.la

>
LOS TEXTOS Y OPINIONES SON DE EXCLUSIVA RESPONSABILIDAD DE LOS FIRMANTES

Las opiniones vertidas en esta sección son de exclusiva responsabilidad de quienes las emiten y no reflejan necesariamente el pensamiento 
de diario El Día>

>    LO MÁS COMENTADO EN LA WEB

María Pizarro: ”Muy buen periodista. Mucho 
éxito. Que Dios lo bendiga hoy y siempre”.

Mauricio Cortés: ”Hay varios cambios que ha-
cer. Que vuelva la señal abierta a Ovalle y más 
programas en Facebook Live. Se están desper-
diciando muchas plataformas”.

>    OPINIÓN

n la labor parlamen-
taria conocemos, nos 

relacionamos y trabajamos  
con una gran cantidad de 
dirigentes de organizaciones 
sociales: dirigentes vecina-
les; de  Adultos Mayores; de 
Centros de Madres; de Clubes 
Deportivos; de entidades 
gremiales entre otros;  ellos 
representan el inmenso teji-
do social  que sostiene una 
parte importante de nues-
tra sociedad. Encontramos 
en esos dirigentes, valores 
y principios similares, que 
los hacen poner por encima 
de sus propias  necesidades 
aquello que su organización 
necesita, en una búsqueda 
incansable del bien común.
De la entrega incansable 
de estos dirigentes, de sus 
valores y dedicación  a la 
comunidad, hemos enrique-
cido nuestro esfuerzo para 
trabajar permanentemente 
por las personas; trabajo que 
se enriquece diariamente 
al compartir  en el terreno, 
recogiendo sus inquietudes 

El adiós a un gran dirigente

Diputado UDI por la Región de Coquimbo.

y problemas y  ayudando a 
buscar las mejores y más 
rápidas soluciones. Así tu-
ve el privilegio de conocer 
hace más de 10 años, a un 
dirigente serenense de lujo, 
don Benjamín Arancibia 
Molina; un luchador incansa-
ble, Presidente del Sindicato 
Nº 1 de Ferias Libres de La 
Serena, con presencia en 
la Feria de Las Compañías, 
la Feria Gabriel González 
Videla y la Feria de la Plaza 
de Abastos. 
Desarrolló múltiples activida-
des en su vida, pero su gran 
foco de lucha y desafío fue su 
Sindicato de Feriantes, donde 
inculcaba a sus asociados 
valores como la disciplina, el 
orden y el respeto, que desde 
su mirada, eran los aspectos 
que les permitían hacer la 
diferencia en la atención de 
sus clientes y usuarios y man-
tener un servicio de calidad, 
en un entorno de seguridad 
para todos. Conocimos de 
su actividad como dirigente 
en el rubro de la locomoción 

colectiva, así como su perma-
nente búsqueda de distin-
tas instancias de desarrollo 
laboral, como transportista 
escolar o en la instalación 
de su soñada panadería, 
instancias todas donde su 
huella quedó marcada. Hoy 
Benjamín ya no está con 
nosotros, hace unos días 
perdió la batalla más dura 
que enfrentó, contra una 
enfermedad que finalmente 
doblegó su cuerpo pero no 
su espíritu; su valioso lega-
do, aquellas virtudes que 
marcaron su liderazgo, han 
quedado en los suyos, en sus 
amigos y asociados, en sus 
clientes, en todos aquellos 
que tuvimos la suerte de 
conocerlo y acompañarlo en 
sus luchas y especialmente 
quedarán marcadas a fuego 
en su esposa Eliana y sus 
cuatro hijos, a quienes quiero 
expresar mi más sincero 
pesar por su pérdida, por-
que es el adiós a una gran 
persona y especialmente, 
a un gran dirigente.

Sergio Gahona Salazar

E
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LA SERENA
Brasil 431. Casilla 556.
MESA CENTRAL Fono (51) 2 200400 / Fax (51) 2 219599
GERENCIA Fono (51) 2 200410
CIRCULACION Almagro 452. Fono: (51) 2 545390. La Serena
PUBLICIDAD Fono (51) 2 200413, Fax (51) 2 229515
SUSCRIPCIONES Fono (51) 2 200406 / Fax (51) 2 229515

COQUIMBO 

Centro Impresor El Día Barrio Industrial, Calle Nueva Dos 1240. Fono (51) 2 200400

Aldunate 943. Fono (51) 2 546740 - (51) 2 546742

OVALLE Miguel Aguirre 109. Fono: (53)2 448271 - (53)2 448272- Horario de atención lunes 
a viernes de 09:30 a 12:45 horas 15:30 a 18:00 horas. Sábados de 10:00 a 12:00 horas.

SANTIAGO La C oncepción 65  Of. 1003 Providencia. Fono (02) 3639570 - (02) 3600322.

Miembro 
Asociación 
Nacional de 
la Prensa 
A.G.

Fundado el 1 de abril de 1944

Propietario: Antonio Puga S.A.

>    EDITORIAL

Opinión

l reciente y prolonga-
do paro de profesores, 

felizmente superado, es sólo 
un eslabón de la cadena del 
sistema educativo que tiene 
muchas deficiencias que 
requieren ser superadas en el 
mediano plazo.

Para ello se precisa de con-
senso, en una participación 
de todos sus actores, sin 
exclusiones, a fin de recu-
perar lo perdido en muchas 
décadas. 

Las propuestas 
son numerosas, 
pero para ello 
hay que ir avan-
zando paso a 
paso en cada una 
de ellas.

De acuerdo con 
un informe de la 
Organización para la Coope-
ración y el Desarrollo, Chile, 
por mencionar uno de los fac-
tores adversos que existen, es 
el país que usa el menor tiem-
po de enseñanza el horario de 
clase o en el aula.

Lo anterior, debido a que los 
docentes, deben atender otras 
diversas tareas como sucede 
con el acomodo de los alum-
nos y pasar lista e, incluso, 
algunas labores tienen que 
realizarla en el hogar

Varios expertos coinciden en 
señalar que todo esto puede 
ser consecuencia de la falta 
de gestión adecuada o bien 
que los estudiantes son más 

complejos y los profesores no 
saben cómo manejarlos.

Esto último parece ser lo más 
real, porque, incluso, hay una 
falta de respeto hacia quien 
dirige la clase y, en algunos 
casos, se ha llegado a la agre-
sión, situación que, en varias 
oportunidades, ha hecho pre-
sente el Colegio de Profesores, 
lo que se incluyó, incluso, en 
sus últimas demandas.

Otro punto que merece aná-
lisis es el referente a la ense-

ñanza misma, 
con programas 
que no incentivan 
para participar de 
manera activa en 
la clase, no encasi-
llado en rankings 
internacionales, 
sino promoviendo 

las condiciones naturales, 
sus talentos y profundizar en 
ellos.

Si a lo anterior se suma un 
ambiente grato para profeso-
res y alumnos, el aprendizaje 
tendrá mejores resultados, 
lo que resulta urgente. Para 
ello se requiere recursos y la 
desmunicipalización no será 
efectiva, si no se cuenta con el 
adecuado presupuesto.

Se espera que este programa 
que deja en mano de servicios 
locales la educación, como 
sucedió en Coquimbo y Anda-
collo, esté finalizado al 2025 
y ya para, entonces, se hayan 
superado los problemas.

Los cambios profundos que
requiere la educación pública

E

Chile, por mencionar 
uno de los factores 

adversos que existen, 
es el país que usa 

el menor tiempo de 
enseñanza el horario 
de clase o en el aula

por: Maeze>    UNA SONRISA EN EL DIA
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>    CARTAS AL DIRECTOR

El hilo más delgado

l escritor británico Oscar Wilde decía, “la 
única cosa peor que hablen de nosotros, 

es que no hablen de nosotros”. El Museo de Cera 
de Las Condes no podría quejarse del impacto 
generado a sólo días de su inauguración. No 
sólo ha contado con la atención de los medios, 
sino también de la opinión pública que ha 
festinado con cada imagen de las esculturas.
No es necesario seguir refregando que el 
trabajo motiva más a la risa que a la reflexión, 
pero también es innegable que a lo que más 
conduce es a la hilaridad o a la búsqueda del 
parecido con cualquier otro personaje que 
no sea el homenajeado por la cera.
¿Cuál era la idea de esta versión ‘AliExpress’ 
del mítico Madame Tussauds?, esta instancia 
siútica y pretenciosa de importar una idea 
terminó siendo una auto zancadilla para sus 
propios intereses.
Y para cerrar el capítulo de las malas decisiones, 
y al mejor estilo de Poncio Pilato, decidieron 
que la solución era desvincular al artista que 
estuvo a cargo del proyecto, poniendo la 
crítica en el resultado y no en quien debió 
supervisar la ruta de la propuesta y tomar las 
decisiones antes de que esto se propagara al 
ritmo de la burla. Cabe esperar, aunque no 
con mucha ilusión, que se termine con la 
histórica costumbre de cortar siempre el hilo 
por lo más delgado.

E

Franco Muzzio S.

Extensión Cultural. U.Central

Javiera Vargas

Académica Facultad Enfermería U. Andrés Bello

Fiebre en casa

urante esta época del año, los casos de 
enfermedades respiratorias aumentan 

y la fiebre se transforma en un síntoma en 
muchas personas, especialmente en los niños.
La fiebre puede ser provocada por una gran 
variedad de agentes infecciosos y otras condi-
ciones no infecciosas, los que desencadenan 
una respuesta inflamatoria (quemaduras, 
cáncer, entre otras). Los agentes infecciosos 
producen una respuesta del sistema inmu-
ne, generando un aumento del set point 
(ajuste) por estimulación del hipotálamo 
y, a su vez, produce un aumento de la tem-
peratura corporal. Gracias a esa respuesta 
aumenta la eficiencia del sistema inmune 
que destruyen al microorganismo invasor 
y dificulta su replicación.
Actualmente, en el mercado existe una gran 
variedad de termómetros con diferentes 
tecnologías. Es importante señalar que los 
digitales deben tener contante mantención 
y calibración del instrumento para que el 
resultado sea fidedigno. La medición puede 
realizarse en diferentes áreas del cuerpo 
siendo la rectal y axilar las más utilizadas. 
Debe recordarse que los valores de rangos 
normales varían según sitio de medición.
En niños es ampliamente utilizado la medición 
rectal. Sin embargo, es un tema controver-
sial, dado que pueden provocarse lesiones 
traumáticas y estimulación innecesaria.

D
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Actualidad

Más de 23 Mil personas viven con 
50 litros de agua al día en la región

ReapaRecen los fantasmas de la escasez hídRica 

la ausencia de lluvias ha provocado que muchos pozos que abastecen a los APR no se recarguen, dejando sin disponibilidad del recurso a algunos sectores del interior. LAUTARO CARMONA

> De acuerdo a la oficina regional de la Onemi, 
éste es el número de beneficiarios que están siendo 
atendidos dentro del proceso de déficit hídrico, con 
recursos de emergencia del ministerio del Interior. 
La provincia más afectada es Limarí, con 11.353 
personas y no se descarta que en los próximos 
meses estas cifras se puedan incrementar.

> A eso se suma la preocupación por el estado 
de algunos Sistemas de Agua Potable Rural 
(APR), que se abastecen de napas subterráneas, 
los que se han secado al no poder recargarse por 
la falta de precipitaciones y nieve en los últimos 
2 años, dificultando el abastecimiento en algunos 
lugares.
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La situación de cambio climático y las 
cada vez más escasas precipitaciones en 
la Región de Coquimbo han llevado a que 
se esté volviendo mucho más complicado 
el abastecimiento de agua en los sectores 
rurales, donde todavía son miles las per-
sonas cuyo único acceso al vital elemento 
es a través de pozos; ríos, esteros, canales 
o vertientes y camiones aljibe.

De hecho, un estudio dado a conocer 
en junio, desarrollado por la Fundación 
Amulén, junto con el Centro de Cambio 
Climático Global y el Centro de Derecho y 
Gestión de Agua de la Universidad Católica 
de Chile denominado “Radiografía del agua 
rural de Chile: Visualización de un proble-
ma oculto” develó que en nuestro país el 
42,2% de la población rural no cuenta con 
abastecimiento formal de agua potable. 
El organismo advierte que la situación 
preocupa, pues afecta a estas familias en 
distintas dimensiones: económica, salud, 
educación y equidad de género.

Camiones aljibe 
A raíz de esto, El Día quiso constatar cuál 

es la realidad en esta materia en la región. El 
primer dato que surge es que, según cifras 
dadas a conocer por la oficina regional de la 
Onemi, al 18 de julio de este año son 23.882 
personas de la región que son abastecidas 
a través de camiones aljibe. 

La provincia de Limarí es la que lidera 
en esta materia, con 11.353 personas. En 

DaNIELa GUaJarDO C.
La Serena 

El director regional de la Onemi, Rubén 
Contador, señala que estos datos corresponden 
a las personas que han sido beneficiadas den-
tro del proceso de déficit hídrico de la región. 
“AOnemi en particular le corresponde tramitar 
todo lo que son las solicitudes de los informes 
ALFA que emiten los niveles comunales”, ex-
plica. Ello se traduce en una solicitud que se 
suscribe la intendenta regional en conjunto 
con el director regional de Onemi“y se solicitan 
los fondos de emergencia a nivel nacional, al 
ministerio del Interior”, indica.

cuanto a las comunas, Punitaqui es la que 
presenta mayor demanda (4.026), seguida 
por Combarbalá (3.741), Monte Patria (1.740), 
Ovalle (1.447) y Río Hurtado (402).

Le sigue Choapa, con 7.123 personas, siendo 
Illapel la con más afectación (2.668), seguida 
de  Canela (1.698), Salamanca (1.672) y Los 
Vilos (1.085).

En Elqui, en tanto, son 5.403 los beneficia-
dos. En el desglose por comunas, Coquimbo 
(2.657), La Higuera (973), La Serena (809), 
Andacollo (555), Vicuña (258) y Paihuano (151).

@eldia_dguajardo

Asimismo, la autoridad detalla que “el pro-
medio de agua que se entrega por persona 
en forma diaria es 50 litros”. Resalta que está 
pensada solo para el consumo humano 
“y no va orientada ni a abastecimiento de 
animales ni para otro tipo de acciones, 
esa es la norma que mantiene el Proyecto 
Esfera de la ONU como mínimo suficiente 
para casos de sobrevivencia”.

Para tener una idea (solo como referencia, 
porque no es su competencia la entrega 
de agua en camiones aljibe), la empresa 
sanitaria Aguas del Valle dispuso en su 
página web de un sistema que permite 
calcular el consumo diario promedio en 
los hogares de los sectores urbanos.

Hicimos el cálculo para la ciudad de 
La Serena, considerando 10 minutos de 

Una de las  complicaciones que existe con la distribución en algunos sectores de la región es que 
algunos poblados tienen caminos de difícil acceso

LAUTARO CARMONA

director regional de la Onemi. 

No es descartable en modo 
alguno que durante los 
próximos meses veamos 
un incremento en cuanto 
a la cantidad de personas 
afectadas”

Rubén Contador

>  CONTINÚA EN PÁGINA 6
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ducha diarios, 4 descargas del WC al día, 
2 minutos de agua corriendo para el cepi-
llado de dientes, 2 minutos para lavarse 
las manos, 8 minutos para lavar la loza 
y 3 cargas de lavadora en la semana. Bajo 
estos parámetros, una persona de la capital 
regional puede llegar a utilizar 1.159 litros 
de agua diarios. Si se comparan con los 
50 litros a los que accede una persona 
de las zonas rurales, se puede avizorar la 
abismal diferencia. 

Pero en algún minuto la situación fue 
incluso más complicada en la región. El 
2014, cuando enfrentamos una de las peores 
sequías en 100 años, se llegó a distribuir a 
45.717 personas (de acuerdo a datos entre-
gados a El Día por gobierno regional de la 
época) y el 2016 se llegó e un peak de 52.074 
beneficiarios.  

Rubén Contador explica que efectivamente 
en algún momento se llegó a esta cifra, 
pero en los años venideros se produjo una 
disminución también porque se comenzó a 
aplicar la Ficha Básica de Emergencia (FIBE) 
tras un instructivo de la subsecretaría del 
Interior “y eso llevó a que redujera bastante 
la cantidad de beneficiarios, llegando a los 
23 mil que estamos en este minuto”.

Pero ahora la zona está viviendo un nuevo 
periodo de ausencia de precipitaciones, 
con casi nula caída de agua y nieve entre el 
2018 y el 2019. Consultado respecto de si esto 
podría comenzar a generar un aumento 
de la demanda, el director regional de la 
Onemi señala que “de acuerdo a la expe-
riencia histórica que nosotros tenemos, 
cuando ya se da este tipo de permanencia 
en el tiempo de que no llueve o no pre-
cipita adecuadamente y no se acumula 
gran cantidad de nieve, eso lleva a que se 
vayan incrementando las solicitudes y 
por supuesto que suben los beneficiarios 
y también la cantidad de camiones aljibe 
para poder cumplir el rol de mandar esta 

agua al destino final”.
Hay que entender, dice, que cuando se 

habla de agua para el consumo humano 
no se debe relacionar directamente con el 
estado de embalses, porque eso está más 
orientado al abastecimiento urbano y a la 
agricultura. “Por lo tanto cuando se empiezan 
a secar las napas, los pozos subterráneos, 
es que ya viene la afectación directa a todo 
lo que es el mundo rural”. Por eso, agrega 
“no es descartable en modo alguno que 
durante los próximos meses veamos un 
incremento en cuanto a la cantidad de 
personas afectadas, lo que va a llevar a 
contratar más camiones aljibe para poder 
distribuir el agua que se requiere”.

Es importante entender, enfatiza “que 
en algún minuto, de persistir esta sequía 
o falta de precipitaciones claro que se va 
a complejizar el tema”.

ImposIbIlIdad de recarga
 complIca a los aprs

No menos compleja es la situación que 
enfrentan los Sistemas de Agua Potable Rural 
(APR), que se convierten en otra de las fuentes 
de distribución del recurso hídrico en las 
zonas interiores. No obstante, y pese a tener 
buenos resultados en esta línea, mantienen 
una limitante y es que se abastecen de pozos 
a través de napas subterráneas que, al igual 
que las aguas superficiales, requieren de la 
lluvia y nieve para su recarga.

Consultado sobre el estado actual, el presi-
dente de la Asociación de Municipios Rurales 
del Norte Chico y alcalde de Combarbalá, Pedro 
Castillo, cuenta que a la fecha “hay sistemas 
de APR que tienen sus pozos secos ya hace 
varios meses y que a propósito de la escasez 
de lluvias de este invierno han mantenido 
esta situación de gravedad, porque tenían 
escasos litros para poder extraer y sacar 
para repartir a sus vecinos, ya no tienen esa 
posibilidad”. Por esta razón, muchos de estos 
poblados están teniendo ya que ser apoyados 
por camiones aljibe. 

En el caso de Combarbalá, detalla, cuentan 
con 12 camiones (financiados a través de la 
Onemi a través del ministerio del Interior), 
pero “esporádicamente también la muni-
cipalidad tiene que concurrir con recursos 
propios para poder financiar adicionalmente 
la entrega de agua y se entrega una cifra de 
50 litros de agua por persona al día”.

Eso, reconoce“evidentemente es algo bien 
básico, que no asegura ni siquiera la operación 
adecuada de los sistemas de alcantarillado 
rurales, porque se estima que deberían ser 100 
litros de agua por persona, lo que se entrega 
es solo para la subsistencia”.

Respecto a cómo visualiza la situación para 
los próximos meses, el alcalde combarbalino 
plantea que “proyectamos que va a aumentar 
el requerimiento de agua, sobre todo para 
finales de año y para el verano de 2020, que 

 Actualmente la  Onemi, con fondos del ministerio del Interior, mantiene 72 camiones funcionando en la repartición, distribuidos en las 15 co-
munas de la región

LAUTARO CARMONA

presidente de la Asociación de Municipios 
Rurales del Norte Chico y alcalde de 
Combarbalá

Hay sistemas de APR que 
tienen sus pozos secos ya 
hace varios meses y que a 
propósito de la escasez de 
lluvia de este invierno han 
mantenido esta situación de 
gravedad”

Pedro Castillo

El Día también accedió a las cifras de inversión que se requieren para el abastecimiento de agua potable en las zonas rurales a través 
de los camiones aljibe. 
De acuerdo a datos aportados por el Gobierno Regional, el 2018 se destinaron un total de $2.957 millones, de los cuáles $1.309 
millones fueron a la provincia de Limarí, $921 millones a Choapa y $726 millones a Elqui.
En lo que va de 2019, en tanto, el gasto ya asciende a $2.821 millones, de los cuáles $1.268 millonescorresponden a la provincia de 
Limarí, $813 millones a Choapa y $740 millones a Elqui.
Importantes recursos si se considera, por ejemplo, que la construcción del Cesfam de Pan de Azúcar tuvo un costo de $2.500 mi-
llones y el Cesfam de Chañaral Alto, inaugurado el 2018, requirió $4 mil millones de pesos. Sólo para tener un parámetro.
De hecho, según el estudio de la Fundación Amulén, en la actualidad, 10 regiones afectadas de nuestro país están siendo abaste-
cidaspor camiones aljibe. Entre las más afectadas están Biobío, La Araucanía y Coquimbo, concentrando el 66% del gasto público.
De acuerdo a los antecedentes que maneja esta entidad, en los últimos cinco años el gasto en camiones aljibes supera los 
150.000.000.000 de pesos lo que, según esta organización “equivale a construir nueve hospitales de baja complejidad, o cuatro 
de mediana,o dos de alta complejidad, que supera los 25.000 m2”, detalla el documento.
Por ello, indican, se debe apuntar a destinar recursos a soluciones más de largo plazo en estos territorios. “La constante necesidad 
de camiones en las temporadas de verano e invierno y laamplitud de comunas con el requerimiento dan cuenta de un problema 
más estructural, donde la escasez no solo se define por la falta de precipitaciones, sino también porla ausencia de redes de agua 
potable, entre otros”, indica el informe. 

Inversión en distribución llega a $3 mil millones 

11.353
personas se abastecen de agua potable a 
través de camiones aljibe en la provincia 
de Limarí.
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creemos que va a ser bastante complejo 
desde el punto de vista de la distribución. 
Así que estamos ya levantando informa-
ción y catastros en caso que tengamos 
que requerir apoyo adicional”.

En este sentido, recalca, han establecido 
una muy buena comunicación con la ofi-
cina regional de la Onemicuando se trata 
de pedir más camiones de emergencia. 
“Hemos acordado un sistema, que es 
nacional, que es aplicar la ficha FIBE, que 
permite identificar al afectado y a todo 
el grupo familiar en base a esa cantidad 
de afectación nosotros vamos agregando 
demanda y nos permite solicitar recursos 
cuando amerita un camión aljibe adicio-
nal”, precisa.

Por su parte, en entrevista con diario El 
Ovallino a inicios de esta semana, el presi-
dente de la Asociación Gremial de APR del 
Limarí, Luis Alfaro, se refirió al panorama 
que enfrenta ese territorio respecto de los 
APR y manifestó que “la situación es crítica. 
Efectivamente hay algunos comités que 
tienen agua, sobre todo los que están en 
lo alto de la cordillera, como Chañaral de 
Carén o El Maqui. Pero esas son excepciones 
a la regla, pues cuando vamos bajando 
hacia el valle, la cosa se va poniendo más 
difícil”, precisa.

El dirigente especificó que en este mo-
mento existe una situación compleja en 
Combarbalá y Monte Patria. “Esto ya no es 
algo puntual, pues ya se está generalizando 
la problemática de la falta de agua”. 

Lo más crítico, aseguró, es que pese al 
escenario todavía no se ha registrado una 

reacción por parte de las autoridades.“Ya 
estamos a fines de julio y el ministerio de 
Obras Públicas, a través de la DOH, no ha 
desbloqueado ni un centavo, ni siquiera 
para la mantención de los comités de 
agua potable para enfrentar la sequía”.

Dice que no quieren que esto se trans-
forme en un caos y recalca que no está 
en manos del seremi de Obras Públicas 
o del director de la DOH la solución, 
pues las acciones deben surgir del nivel 
central. “El Estado debe tomar el toro 
por las astas y desbloquear los dineros 
e impulsar el despliegue de personal. 

Algunas personas del gobierno central han 
venido a hacer estudios, pero con estudios 
la gente no vive”, enfatizó.

Jaime Castillo,presidente de la Asociación 
Gremial de APR de Elqui, también afirma que 
el escenario no es auspicioso. “Hemos notado 
que han bajado mucho los niveles de los 
pozos de extracción y si no tenemos lluvias 
ni nevazón no tenemos recarga”.

En la actualidad, cuenta, son 49 los sistemas 
de APR que existen en esa provincia y hay 
varias localidades que se están organizando 
para poder conformar otras organizaciones, 
sin embargo, se encuentran con la dificultad 
que no cuentan con puntos de captación. 
“Las fuentes están escaseando, están bajan-
do los niveles, entonces no hay por donde 
poder mejorar y solucionar este tema”.

Lo otro que se está observando en al-
gunos sectores, indica, es el deterioro en 
la calidad del agua “porque cada vez se 
están profundizando más pozos al tratar 
de conseguir el recurso de las napas que 
se encuentran a mayor profundidad y eso 
permite encontrar aguas muy antiguas, 
muy mineralizadas también. El tema es 
muy muy serio”.

También plantea que espera que el gobier-
no pueda lograr algunos recursos para este 
sector “porque ya también hay un montón 
de gente que vive en el sector caprino que 
se abastece con camiones aljibe, es un 
problema tremendo en que se está dando 
y se ve muy delicado el panorama, porque 
es muy notorio el cambio climático que 
tenemos y en esta región definitivamente 
la sequía llegó para quedarse”, enfatiza. 3701iR

De acuerdo a lo informado por el Gobierno Regional, en agosto de 2016, la subse-
cretaria del Interior mediante el oficio 18.087 (Modificada por el oficio23.863) es-
tablece una serie de requisitos para realizar las solicitudes trimestrales de arriendo 
de camiones aljibe con el fin de realizar una estandarización a nivel nacional, para 
la entrega de agua potable a quienes carecen de ella producto del déficit hídrico.
Los requisitos establecidos en este oficio consisten en la aplicación de la ficha FIBE 
a cada familia afectada por déficit hídrico; georreferenciación del territorio; planilla 
única de beneficiarios que consolida la totalidad de familias afectadas en la res-
pectiva comuna; la cantidad de agua a entregar a cada una de ellas (50 litros por 
persona al día) y derivado a esto, la cantidad de camiones necesarios a arrendar 
para satisfacer esta necesidad vital.
“Durante este tiempo, las solicitudes realizadas por las diversas comunas han sido 
revisadas y validadas por  la Dirección Regional de Onemi, en donde las observa-
ciones encontradas se comunican a cada municipio con el fin de subsanarlas”, 
detalla el documento.
Actualmente, en la zona existe un total de 71 camiones de distribución, 35 en la 
provincia de Limarí, 19 en Choapa y 18 en Elqui. 

¿Cómo se determina la distribución en camiones?

7.123
personas se abastecen de agua potable 
a través de camiones aljibe en la provin-
cia de Choapa.
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“Si el partido me dice que tengo que
ir a una primaria, iré, con quien sea”

MARCELO PEREIRA PERALTA: 

Desde que se sometió a una operación, el 
alcalde Coquimbo, Marcelo  Pereira Peralta 
(bajó 55 kilos)  ha repetido hasta el cansan-
cio  que se está frente  a un Pereira 2.0. De 
hecho, se nota en cada actividad que asiste, 
sobre todo en terreno. En todo caso, tiene 
razones para enfrentar el futuro con mayor 
optimismo. Si todo sale como lo tiene  con-
templado,  en los próximos meses podrá 
cortar la cinta  de proyectos emblemáticos 
y en paralelo posee una ambiciosa cartera 
de propuestas que igualmente lo llevarán 
a transformarse en un edil hacedor.  De 
la misma forma, también fijó un cambio 
en su puesta en escena comunicacional.  
Decidió entregar  su número  personal a 
los periodistas y evitar con ello pasar  por 
filtros que, hasta ahora, lo mantenían enca-
pasulado, principalmente en los temas más 
sensibles.  En entrevista con El Día Radio se 
explayó en todos las materias, aunque evitó 
profundizar  si se someterá a una primaria 
para  alcalde.  

Uno de las temáticas que lo tiene moti-
vado es la serie de proyectos que  se está 
llevando adelante en diferentes sectores, 
como Tierras Blancas  y Sindempart. 
“Este  año comienza a construirse el 
Polideportivo  de Sindempart. Una obra 
que mi padre no alcanzó  a terminar  y 
yo feliz  de estar colocando un grano de 
arena y fomentando el deporte en todas 
sus aristas”. 

-¿La recuperación del alcalde Pereira 
llega en el momento justo para enfren-
tar los desafíos electorales que vienen?

“Más que en el momento justo, es tam-
bién leerse a sí mismo. Las personas 
que me conocen saben que cuando 
me he propuesto cosas he dado el 100 % 
para poder lograrlo. Pero, sí tengo  que 
reconocer que al asumir el grado de la 
burocracia del municipio, aunque se da 
en todas las municipalidades, te empieza  
como a traumar, a pesar que uno dice 
que todo debiera ser mucho más fácil”.

-¿Se arrepintió de haber asumido 
como edil?

“No, más que  arrepentido, he tratado 
de recuperar ciertos servicios, por algo 
he dicho que el edificio municipal hay 
que terminarlo porque es una manera 
de no tener repartido el municipio en 
tantos lugares... Me logré  dar cuenta 
como médico que  no pasaba por un 
buen momento. El año pasado  estaba 
con un problema de peso que me estaba 

“Manifesté  al partido la disposición de  ir a la reelección, ahora lo que el partido determine con el resto a nivel nacional, lo tienen que ver 
ellos”, indicó  el edil  porteño en entrevista con El Día Radio. 

FOTOGRAFÍA: LAUTARO CARMONA

ELEazar GarvISO GáLvEz
Coquimbo

Alcalde de Coquimbo admite no tener temor al futuro político, pese  a la ofensiva del Partido Comunista con el 
concejal Fernando Viveros  por desafiarlo a una elección interna. 
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perjudicando mi salud  y no podía estar 
en la calle con la gente”.

-¿Lo afectó un tema de salud o derivado 
del alto estrés  por lo que significa ser 
alcalde de una comuna como Coquimbo?

“Cuando tienes un grado extremo de 
estrés te lo puedes tomar de dos maneras. 
Trabajaba todo el día  y llegaba a la casa y 
me pedía una pizza y  la consumía entera y 
lo que subí en dos años fueron casi 55 kilos  
y  adopté la decisión de someterme a una 
cirugía  y lo hice porque no estaba disfru-

tando el trabajo. Me costó  llegar, porque 
pase por varias primarias”. 

-¿Su posición es que el proceso de apren-
dizaje terminó y que ahora comienza la 
real apuesta del alcalde 2.0 ?

“Mucha gente se olvida de los primeros 
tres años como alcalde de Oscar Pereira 
(su padre)  que fueron bastante duros y 
muy parecido a los que yo he asumido en 
este momento. A pesar que estaba como 
alcalde, los funcionarios no cumplían las 

instrucciones”. 

-¿Pertenecían a la era del ex alcalde Cristián 
Galleguillos o aún cercanos  al hoy diputado, 
Pedro Velásquez?

“En la Municipalidad hay de todo y existe 
un vicio. Algunos por creer que son de planta, 

dicen con tal que pase un alcalde o dos, ‘me 
da lo mismo’. Pero, si hay una persona que 
es de planta y casi inamovible tiene que 
comprometerse con mayor razón”. 

DESORDEN PARTIDARIO
-¿Logró frenar  una primaria interna 

en la DC, luego que el presidente nacio-
nal, FuadChain,dijo que usted ya era 
el candidato y ahora deberá enfrentar 
los postulantes de la ex Nueva Mayoría, 
como el PC?

“No, no se me ha sido complicado, como 
alcalde he estado preocupado de estar en 
terreno. Pero, no se entiende. Primero, se le 
pide ir a una primaria por un conglomerado 
político donde el Partido Comunista era 
parte, pero sin ningún aviso hacia ningún 
partido  que estaba dentro del conglome-
rado, vemos que hacen alianza con otras 
colectividades (Pro y Frente Regionalista 
Verde Social), entonces no sabemos dón-
de están.  El PC partió solicitándole una 
primaria al Frente Amplio, quien se cerró 
ampliamente, después que le fue mal ahí, 
nos piden primarias a nosotros  y después 
arman una nueva coalición.  Hay una especie 
de confusión entre ellos”. 

-¿Está dispuesto a ir a una primaria o 
no está claro?

“En este momento estoy concentrado 
en hacer mi pega en terreno porque  hay 
mucha necesidad de la gente  que está 
muy demandante por el tema de las redes 
sociales. Tenemos que estar siempre abierto 
a responder”.

-Pero, FuadChahin admitió que en octu-
bre serían proclamados los candidatos, 
entre ellos, usted…

“Se me consultó  y manifesté la opción de 
ir a la reelección, pero soy bastante conse-

“El  tema de la ‘bruja’  fue raro porque hasta que salió en el diario, no sabía que me gustaban esas cosas. Pero, esa fue una muy mala jugada política 
que quedó en cero. No hay ningún tipo de denuncia”. 

FOTOGRAFÍA: LAUTARO CARMONA

-¿Los tema judiciales que enfrentó el 2018 están zanjados, caso ‘bruja’ y supuesto 
abuso sexual o le pueden repercutir en el futuro en plena campaña municipal?

“El  tema de la ‘bruja’ (se ríe) fue raro porque hasta que salió en el diario, no sabía 
que me gustaban esas cosas. Pero, esa fue una muy mala jugada política que quedó 
en cero. No hay ningún tipo de denuncia”. 
-¿El caso está sobreseído?
“El tema es que hubo una denuncia y fui citado y dije que no tengo esa deuda 
y posteriormente eso no prosperó. Era para generar cierta bulla y ruido que no 
correspondía”. 
-¿Y la denuncia por supuesto abuso?
“Fue  justo durante La Pampilla (2018), pero estoy sumamente tranquilo porque 
cuando fui citado a Fiscalía entregué mi celular y pedí que si había dudas, investi-
garan y buscaran las llamadas. Entregué toda la información habida y por haber. 
Entregué las fotografías de las reuniones que hago en mi casa. Aprendí bastantes 
cosas, por eso uno dice que aprende a golpes. Siempre he tomado la casa como una 
extensión de mi oficina y hemos tenido reuniones hasta la 1 y 2 de la mañana  y la 
gente no sabe qué es ser 24-7 y a mí me gusta eso.  Me sentí respaldado, incluso, 
con gente de derecha que me decía, ‘alcalde, todo nuestro apoyo’. Conocemos 
a la señorita en cuestión. Ahora, me siento tranquilo, porque hay una cartera 
importante de proyectos para  Coquimbo. Existen varios proyectos que  estaban 
trabados y ahora  se destrabaron”. 

Caso cerrado 

>  CONTINÚA EN PÁGINA 10
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cuente con lo que he dicho. Cuando estuve 
acá dije que venía por 8 años  y el aprendizaje 
ya lo he tenido y estamos en tierra derecha 
e invito a la gente  que vea los proyectos 
que hay para Coquimbo, porque  a veces el 
coquimbano no se informa”.

TEMA SENSIBLE 
-Se  preocupará de que no cierren el 

Mercado Municipal…
“Es un tema bastante grande  de abordar”. 

-¿Se politizó, luego  que han entrado  
al debate concejales y parlamentarios, 
incluso, en un video el ex alcalde Pedro 
Velásquez dijo que le llamaba la atención  
que se hablara  del tema 14 años después?

“Estoy respondiendo  a una petición que se 
me hizo en el Concejo  por parte del vocero, 
Patricio Basaure, quien me pidió que liderara 
el tema y accedí y habíamos  dado el apoyo 
en lo jurídico”. 

-¿Pero, le llama la atención que se reclame 
luego de 14 años?

“No me llama la atención, sin nombrar al 
ex alcalde, hoy en día hay ciertas personas 
que se cuestionan  y plantean qué hubiera 
ocurrido si existieran las redes sociales. En 
mi caso me comprometí a buscar un terreno 
y crear un proyecto  y eso lo tenemos listo. 
Pero, no perdamos el objetivo, sé que está 
difícil, pero en estos dos años entendí que 
nada es imposible  y daremos la lucha por 
conservar el mercado”. 

-¿Descarta poder adquirirlo?
“Recordemos que tenemos diferentes 

instancias  para poder asumir ese com-
promiso, pero si tenemos el apoyo  de 
la intendenta Lucía Pinto, creo que esta-
mos en un muy buen camino  de poder 
recuperarlo”. 

-¿Le sorprende que reclame el concejal 
Fernando Viveros (PC), el mismo que 
firmó un pacto con el sector de Pedro 
Velásquez, a quien se critica de haber 
vendido el mercado?

“Me llama profundamente la atención, el 
concejal podría haber dicho hablaré  con 
mi coalición y tocaré  este tema”. 

-¿Cómo interpretó el video del diputado 
Velásquez, donde cuestiona que se saque 
un tema cuando  ha transcurrido más 
de una década?

“Ese video es una equivocación, siempre 
tiene que existir  una fuente y contrafuente”. 

-¿Qué le preguntaría al ex diputado?
“Más que como alcalde, sino que como 

coquimbano,  por qué existieron terrenos 
en La Pampilla y en el sector El Culebrón 
que fueron vendidos en la misma época. No 
es que esté haciendo un emplazamiento o 
ataque a Pedro Velásquez, sino que es para 
responder a quienes preguntan por esos 
terrenos, especialmente El Culebrón que es 
el único Pulmón Verde de toda la comuna 
que igualmente fue vendido”. 

-¿Le pasará la cuenta políticamente en 
las próximas elecciones o le afectará las 
pretensiones de su hijo Felipe Velásquez?

“No lo sé, estamos frente a una realidad 
que es muy distinta hace 14 años. Todo 
era más fácil y tenía unas consecuencias”. 

-Velásquez dice que no vendió solo el 
terreno  y que se hizo con aprobación 
de los concejales…

“El  que lleva la propuesta es el alcalde y tengo 
entendido que la propuesta que hizo era del 
mercado municipal. También me gustaría 
saber qué opina el presidente de la Cámara 
de Comercio con el emplazamiento que le 
hace (que se preocupe del caos que habría 
en el centro por los trabajos)”. 

EL ESTRÉS AL LÍMITE
-¿Antes de su operación  advertía que todos 

los sectores querían desbancarlo del cargo?
“El estrés lo he sabido manejar toda la vida, 

aunque pienso que eso también me pasó la 
cuenta. Hay que comprender que engordar 
55 kilos no es fácil, pero como cirujano estoy 
preparado para el estrés. Todavía falta mucho, 
la competencia partió demasiado antes”.

-Pero,  para las municipales sólo queda un 
poco más de un año…

“Está bien, pero si hacemos la comparación 
con otros periodos pienso que se adelantó 
mucho la competencia y hay ciertos ataques, 
pero seguiré preocupado de hacer mi trabajo”. 

-¿No queda claro lo de la primaria, irá directo 
a la elección de octubre de 2020 o llegará a 
un acuerdo con el PC o frente Amplio?

“Manifesté toda mi disposición de continuar en 
la alcaldía y soy consecuente con lo que plantee 
en un inicio de venir por un periodo de ocho 
años. Comparan ciertas gestiones, llevó dos años 
y seis meses. Hay quienes dicen que hubo un 
alcalde que en 14 años dejó a Coquimbo arriba, 
pero bueno, denme 14 años. Mi compromiso es 
que  me sacaré la mugre para que Coquimbo 
esté lo más arriba posible para dar la pelea por 
temas tan importantes como el túnel de Agua 
Negra  y daremos la lucha por  un aeropuerto 
de categoría internacional”. 

-¿No le dará en el gusto al PC y al Frente 
Amplio por una primaria?

“Cualquier otra respuesta sería tirar humo, 
manifesté  al partido la disposición de  ir a la 
reelección, ahora lo que el partido determine 
con el resto a nivel nacional, lo tienen que ver 
ellos. Si el partido me dice que tengo que ir a 
una primaria, iré, con quien sea. Eso tienen 
que definirlo las cúpulas. Pero, vuelvo a insistir 
que aquí hay una especie de desorden que no 
logró entender. Espero que aquí no primen 
las ambiciones personales, sino que prime el 
bienestar de la comunidad. Bueno, respecto al 
apetito, siempre he visto a PC con gran apetito y 
ha existido cierta resistencia a aprobar algunos 
proyectos”. 

”Siempre he visto al PC  con gran apetito y ha existido cierta resistencia a aprobar algunos 
proyectos”, precisa  el alcalde Pereira. 

FOTO: LAUTARO CARMONA

Ahora, me siento tranquilo 
(luego de la operación), 
porque hay una cartera 
importante de proyectos 
para  Coquimbo. Hay varios 
proyectos que  estaban 
trabados y ahora  se 
destrabaron”. 

  Es indudable que el cobarde 
ataque terrorista que afectó a 
nuestros Carabineros de Chile, 
merece un repudio transversal 
desde el mundo político como 
también desde la ciudadanía. 
Es urgente ante este hecho, que 
quienes tenemos la misión de 
trabajar en endurecer y perfec-
cionar las acciones para el éxito 
del quehacer policial, demos 
señales concretas.  Una de ellas 
es atender el llamado que rea-

Ley Antiterrorista para terminar con ataques cobardes 
una interpretación objetiva 
de los hechos, reconoce que 
el acto terrorista puede ser 
cometido por una persona y 
no necesariamente por una 
asociación, incorpora técnicas 
investigativas de mayor eficacia 
y establece una norma especial 
de competencia para su investi-
gación y juzgamiento.  La nueva 
ley restringe los beneficios 
a los condenados, fortalece 
la protección a la identidad 

y seguridad de los testigos, 
crea la figura del “Cooperador 
Eficaz” para atenuar la respon-
sabilidad penal de quienes 
colaboren en la prevención o 
esclarecimiento de estos deli-
tos e incorpora la persecución 
del terrorismo cibernético.  
Es necesario prevenir estos 
actos, pero también cuando 
ocurren, deben ser pronta-
mente esclarecidos. Por lo 
mismo es que en la nueva 

ley se incorporan técnicas in-
vestigativas de mucho mayor 
eficacia, tales como agentes 
encubiertos, agentes reve-
ladores, entregas vigiladas, 
interceptaciones de comu-
nicaciones y muchas más. 
Considero que es también 
importante generar un registro 
nacional de personas y grupos 
subversivos que realizan o 
participan indirectamente en 
ataques terroristas, e incluso 

que apoyan estos actos. La nueva 
hace referencia a ello y establece 
sanciones a la apología a las ac-
ciones terroristas, cuando estas 
han sido determinadas por sen-
tencias judiciales ejecutoriadas.  
Trabajaré incansablemente por la 
aprobación de estas acciones, por 
Carabineros, sus familias y todos 
aquellos que puedan ser víctimas 
(ojalá nunca). Afortunadamente 
no hubo víctimas que lamentar, 
sino otra sería la historia.

Juan Manuel Fuenzalida

>   OPINIÓN

Diputado  UDI por la Región de Coquimbo.

lizó al Congreso nuestro 
Presidente Sebastián Piñera, 
para que se pueda aprobar 
prontamente la nueva Ley 
Antiterrorista. Se trata de 
una iniciativa que permitirá 
entregar más instrumentos 
y facultades a las policías, 
fiscales y jueces, a la hora 
de enfrentar el terrorismo. 
En concreto, el proyecto 
redefine el tipo penal del 
terrorismo para facilitar 
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Contacto: 
+569 61687783 / 51 2 321279 / 51 2 314969

inmobiliarialosandes2017@gmail.com
www.inmobiliarialosandes.cl

4 dormitorios - Bal con porch - Cocina amoblada - Terraza exterior 
- Pisos en po rcelanato - Living - Comedor - 2 Baños - Pasillo - 
Sala de E star - Es
SUPERFICIE: Terreno : Desde 257,26 M2
CONSTRUIDO: Desde 133,19 M2

Construcción sólida - Albañilería ladrillo 1er. y 2do. piso 
estucada por ambos lados - Cocina completamente amoblada - 
Equipada con horno, encimera y campana - Pisos de estar, 
comedor, baño y cocina en porcelanato - Muros revestidos en 
pintura y cerámicos - Dormitorios principal con walk in closet
- Ventanas en aluminio - 4 dormitorios - 3 baños - 

SUPERFICIE: Terreno : Desde 472,40 M2 

 QUE ESPERABAS
TU HOGAR

%PR
OMOCIÓN

D

E D ESC UEN
T

O5

CALICANTOS 4492 CON LOS PLATANOS - LA SERENA +569 61687783

CALLE ATARDECER 4966 - PEÑUELAS - COQUIMBO +569 61687783
CONSTRUIDO: Desde 139,10 M2

tudio.

Voluntarios de Teletón trabajan 
para mejorar la calidad 
de vida de niños en Limarí

Programa “abre” 

gracias a las instalaciones técnicas, Nella y su familia pueden tener mayor seguridad y 
autonomía al interior del baño. LeoneL Pizarro

Alrededor de 70 voluntarios 
llegaron hasta Ovalle, Punitaqui y 
SotaquÍ, para instalar adecuaciones 
de accesibilidad en las casas de 
pacientes que asisten al centro de 
rehabilitación. Barras de sujeción, 
sitting de baño, rampas de 
hormigón y madera son algunos de 
trabajos realizados durante este fin 
de semana. 

NellaReinoso tiene 5 años y 
viven en Los Leices de la co-
muna de Ovalle. Nació con 
un extraño síndrome hipo-
tónico, una patología que 
disminuye el tono muscular 
y que provoca trastornos en 
los músculos y nervios, como 
distrofia muscular.

A su corta edad tiene muchas 
dificultades para desarrollar 
su día a día con normalidad. 
Desde su nacimiento, sus 
padres tuvieron que luchar 
contra los erróneos diagnós-
ticos que entregaban algunos 
especialistas que no lograban 
detectar su patología. A pesar 
de ello, Nella logró caminar 
a los tres años con ayuda de 
sus padres. 

Hace dos años que asiste 
a la Teletón y su ingreso no 
fue nada fácil según cuenta 
Fanny Carmona, madre de la 
pequeña. “Aquí dijeron que era 
autista, incluso pensaron que 

ROMINA NAVEA
ovalle

en Teletón es la repercusión 
que tiene su avance en la casa, 
eso es lo fundamental, que sea 
independiente en su entorno”. 

Frente a ese escenario, a 
través del programa “Abre”, 
voluntarios instalaron diversas 
aplicaciones en el hogar de 
Nella para mejorar su calidad 
de vida y la de su familia. 

Patricia Zepeda, jefa de 
gestión de voluntariado en 
Teletón Coquimbo, indicó 
que los trabajos consistieron 
en la instalación de una ba-
rra de sujeción, además de 
una escalera tipo cajón que 
permitirá mayor autonomía 
y seguridad para Nella du-
rante el baño, además de la 
comodidad para su madre. 
“Está creciendo y para mí es 
muy complicado bañarla, es 
un terror bañarla, no tengo 
las condiciones y tengo que 
pedirle al papá que la sosten-
ga”, agrega la madre.  

“Todos estas instalaciones 
sirven para mayor autono-
mía de los niños en su diario 
vivir. Ese es nuestro fin en el 
programa “Abre” del volunta-
riado, es romper las barreras 
arquitectónicas en el hogar y 
mejorar la calidad de vida de 
los usuarios y la familia”. 

 Doce son las cuadrillas que 
se dividieron en la región, 
principalmente entre Ovalle, 
Punitaqui y Sotaquípara insta-
lar las diversas aplicaciones 
para los niños y sus familias. 
Un total de 17 casas fueron 
intervenidas durante este fin 
de semana en la zona gracias 
a los voluntarios de la Teletón.

podía tener síndrome de Silver 
Russell, nos dijeron muchas 
posibles enfermedades pero 
nada concreto. La ingresamos 
a Kimeltu (escuela especial) 
y creo que fue la puerta de 
ingreso para su tratamiento”,.

Luego de varios exámenes 
desarrollados en el hospital 
San Borja Arriaran, dieron con 
el síndrome Hipotónico.

 “No hay un diagnostico que 
defina que va a pasar con Nella, 
esto es año a año (…) puede 
llegar un momento que la en-
fermedad tenga un retroceso 
y quede en silla de ruedas, 
incluso en cama”, sostiene 
la madre.

Carol Romero, terapeuta de 
Teletón Coquimbo, comenta el 
tratamiento que se ha realizado 
con Nella durante los últimos 
dos años. “Lo que trabajamos 
junto a kinesiología es la in-
dependencia y autonomía 
de ella. Lo que hacemos es la 
parte motriz para que pueda 
desplazarse de manera inde-
pendiente. Una de las cosas más 
importantes que trabajamos 
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REACCIÓN ANTE POLÉMICA PETICIÓN

Aunque públicamente el discurso fue 
bajarle el perfil a la controvertida petición 
del ex gobernador de Limarí y ex diputado,  
Darío Molina  de pedir primarias para dirimir  
el candidato de la UDI para gobernador 
regional, donde la actual intenta, Lucía Pinto 
corría con ventaja, en privado no gustó el 
momento ni el tono que lo planteó.  En todo 
caso, el discurso que se intenta enviar hacia 
la opinión pública  es que este hecho  sólo 
tuvo repercusión mediática, pero poca o 
casi nula reacción al interior de la UDI.  Sin 
embargo,  sí se reconoce que más allá de 
la tranquilidad con la que se quiere actuar,  
los dichos de Molina confundirían a la 
militancia  luego que hacen aparecer  un 
partido dividido. Pero,  lo que más preocupa 
es que  con el planteamiento  de Molina 
se intenta reeditar  las dos facciones que 
se generaron tras las elecciones internas, 
donde el ‘oficialismo’ pensaba que  tenía 
asegurado la reelección de la directiva. 

SIN PRENSA
El  Gobernador de Limarí, Iván Espinoza,  

evitó emitir juicios por el cargo  que ostenta.  
Sin embargo a título  personal,  admitió  que 
cada persona tiene una legítima aspiración, 
pero no comparte que un hecho de estas 
características se ventile por los medios. En 
todo caso , advirtió que, “a esta altura no me 
sorprende nada, aunque la sorpresa no tiene 
nada que ver con la forma como se hacen las 
cosas. Hay personas que poseen un estilo y 
que  escapa  a las formas más de partido. La 
sorpresa es más bien el carácter mediático 
cuando debiera haber una discusión más 
interna”, planteó  a El Día. 

Espinoza desestimó referirse  a si  este 
anuncio ahonda aún más la división que 
existe al interior de la UDI regional. “Frente 
a las contingencias, porque para mí esta 
es una contingencia y no un problema de 
fondo o complejo, obedece a las aspiraciones 
que uno las puede considerar medidas o 
desmedidas, depende del punto de vista 
de las personas y de cada estilo”.  En este 
sentido reconoció que la forma como  se 
estaba concretando, “sobre todo si la co-
noce a nivel de la prensa creo que no es la 
más… (adecuada), salvo que se haya dado 
internamente”. 

POSICIÓN EXTREMA 
En todo caso Espinoza  sí advirtió que el 

tono de amenaza  que utilizó Molina de  
marginarse de la colectividad  si no hay 
primarias no fue el más adecuado. “Eso, la 
verdad no me tinca para nada.  Es una posición 
un poco extrema, porque anticipar que  si 
no pasa nada ‘yo renuncio’ es condicionar 
un proceso natural. Ahí hay algo que no 
está muy bien pensado. Creo que las cosas 

ELEazar GarvISO GÁLvEz
La Serena

Gremialistas no avalan amenaza de renuncia 
de ex diputado Molina si no hay primarias 

 Si bien le  reconocen el derecho a tener una aspiración superior como optar 
a transformarse en candidato a gobernador regional, criticaron que petición 
se hiciera por la prensa y con la provocación que si no hay elección interna se 
margina de la UDI y adopta el camino propio. 

A través de una carta entregada al secretario general de la UDI, Jorge Fuentes, Molina oficializó su interés de ser candidato  a gobernador regional 
y que se efectúen primarias,  sin embargo, algunos pares cuestionaron que lo hiciera público por la prensa y  con emplazamiento incluido, 

FOTOGRAFÍA: CEDIDA

presidente regional de la UDI. 

Si estuviese en lugar de 
Darío no hubiese dicho 
eso (renunciar si no hay 
primarias), además, sería 
una lástima que él se vaya 
del partido”, 

Oscar Tapia Olivares

ex presidente regional de la UDI.

Fue poco elegante, esto 
de hacerse la del taimado  
si no hay primarias. Creo 
que al final se adoptará  la 
mejor decisión y la persona 
que tenga las mejores 
posibilidades será el 
candidato”

Floridor Pinto

Esa es una posición un 
poco extrema (abandonar 
el partido), porque anticipar   
que  si no pasa nada ‘yo 
renuncio’ es condicionar 
un proceso natural. ahí hay 
algo que no está muy bien 
pensado”

militante histórico de la UDI. 



ACTUALIDADEL DÍA LUNES 29 DE JULIO DE 2019 13

se deben dar de la forma más natural  y   a 
lo mejor es un poco prematuro colocar 
entre la espada y la pared, sino resulta esto 
haré otra cosa. Es anticiparse mucho a algo 
que puede ser totalmente controlable en 
forma interna. No veo una gravedad en esto, 
sin embargo, obedece  a estilos personales 
que existen”, remarcó.

POCA GANANCIA 
El  ex presidente regional de la UDI,  Floridor 

Pinto  admitió   que  Molina está en su de-
recho  en hacer el planteamiento, pero sí  
dijo tener dudas respecto al beneficio que  
este tipo de declaración genera. “No sé qué 
se logra con esto, crear una discusión que 
no  es necesaria y no es buena, además que 
falta tiempo  y no aporta nada”. 

De la misma forma enfatizó que tenía 
entendido que la intendenta Lucía Pinto 
aún no adoptaba ninguna decisión respecto 
a una posible candidatura a gobernador 
regional, “aparte de los rumores que hay  y 
opinión de mucha gente. Aquí existe  una 
institucionalidad, una directiva regional, 
nacional  y son quienes deben decidir cuál es 
la fórmula.  Ahora, si creen en hacer primarias 
dentro de la UDI, después con RN  y poste-
riormente enfrentar la elección, creo que es 
una cosa excesiva  que no causa beneficios”. 
Pinto insiste que no es bueno apresurarse 
cuando la  intendenta todavía no  decide 
el camino que  elegirá. “Oficialmente no 
se le ha pedido, porque tampoco se puede 

hacer, luego que no está claro  el mecanismo 
para esto. Yo no lo habría hecho (solicitud de  
Darío Molina), exigir una cosa no suena bien”. 

Asimismo, plantea que  si la petición la formuló 
por el conductor regular, “para qué la hace 
pública, por qué no realiza acciones que unan 
y no otras que pueden causar desconcierto y 
preguntas como que la UDI está desunida, lo 
que  yo no veo así. Siempre hay discrepancias 
de los militantes, pero esa es la democracia”. 

Sí  el ex dirigente lamentó el planteamiento 
de Molina que renunciaría a la UDI  si no  se 
realizan primarias. “Fue poco elegante, esto de 
hacerse la del taimado  si no hay primarias. Creo 
que al final se adoptará  la mejor decisión y la 
persona que tenga las mejores posibilidades 
será el candidato”.

Pinto  insistió que para medir esta postura 
existen bastantes métodos, “cuanta gente vota 
en una primaria,  un 5 a 10 % de la masa electoral. 
En cambio en encuestas cuanto será el universo. 
Entonces,  no es yo exijo que lo mejor  es esto. 
Ahora, no cuestiono, porque está en todo su 
derecho  y es  una cosa totalmente legítima, 
pero insisto, no sé si es apresurado  cuando 
aún no hay determinaciones”, subrayó.

El presidente regional de la UDI, Oscar Tapia Olivares señaló a diario El Día que cual-
quier militante tiene el legítimo derecho a aspirar a un cargo de elección popular  sea 
a gobernador regional, diputado, alcalde u  otro. “Siempre y cuando cumpla con los 
requisitos de vocación de servicio público, probidad y conocimiento de las problemá-
ticas de nuestra región. En ese sentido celebro que hoy en la UDI tengamos a distintas 
personas con interés en ser candidato”, profundizó. 
No obstante, explicó que el mecanismo para escoger el candidato a gobernador 
regional aún no está resuelto, “y se resolverá en el momento oportuno y utilizando 
las instancias respectivas al interior de nuestro partido. Mi principal interés como 
presidente regional es que llevemos al mejor candidato”, enfatizó.
Tapia Olivares descartó que la decisión de Molina profundice  las diferencias internas 
en la UDI. “No ahonda ninguna división. Es una discusión que debe darse al interior 
del partido y es sano que se dé, siempre y cuando sea en las instancias que corres-
pondan”, remarcó. 
El dirigente regional evitó calificar el tono con que Molina  precisó que  si no  hay 
primarias renunciaría a la UDI  para presentarse en la primera vuelta  fuera del gremia-
lismo. No obstante, manifestó que, “si estuviese en lugar de Darío no hubiese dicho 
eso, además, sería una lástima que él se vaya del partido. En verdad espero que no 
lo haga”, puntualizó. 

Esperando el mecanismo > OPINIÓN

Nuestro deber abordar 
la brecha digital para au-
mentar competitividad 
productiva y mejorar 
la integración social en 
nuestro país y región. 
Según informe Netflix en 
su reporte anual indica a 
Chile como el país con el 
mejor índice de velocidad 
de internet de la región y el 
CEO de UBER calificó a Chile 
como líder de la econo-
mía digital del continente. 
Es un hecho que nuestro 
país ejecuta un plan de in-
fraestructura digital a nivel 
de gobierno, la CPC crea 
un comité de estrategia 
digital, la SOFOFA una es-
trategia de transformación 
digital y los municipios, 
avanzan en gobiernos lo-
cales digitales y proyec-
tos pilotos de smart city.   
Sin embargo, Santiago no es 
Chile. Nuestro país ocupa 
uno de los últimos luga-
res en brecha digital de la 
OECD con 155 comunas con 
menos de un 5% de conec-
tividad a internet. A lo que 
se suma la mala calidad 
de servicio que prestan 
las empresas proveedoras 
a ciudades y localidades 
rurales más pequeñas. 
Inestabilidad y cortes recu-
rrentes que afectan la com-
petitividad de empresas y 
falta de servicio a familias.  
Particularmente en nuestra 

Brecha digital; 
una tarea de interés público. 

región de Coquimbo, 
vivir en el mundo rural 
con ingresos bajos y ser 
adulto mayor es un he-
cho que no tienen conec-
tividad. Y debe darnos 
vergüenza. Más aún, en 
muchas escuelas rurales 
podemos perder grandes 
talentos por no resol-
ver esta brecha digital. 
La última encuesta 
Subtel 2017 en nuestra 
zona señala que en el 
ámbito urbano existe 
un 69.4% de usuarios 
de internet y en el ám-
bito rural un 46,4% . 
Es necesario recordar 
que nuestro país hace 
casi una década pasó 
de medir la pobreza por 
ingresos familiares a una 
medición de las formas 
de exclusión y carencias 
múltiples en el ámbito 
del bienestar. Siendo la 
brecha digital una forma 
de exclusión.  Además, 

la ONU declaró el acceso a 
internet como un derecho 
humano. Por lo tanto, es 
un derecho a garantizar. 
Los beneficios de las de-
nominadas tecnologías 
de información y comu-
nicación (TIC) y, en parti-
cular, el acceso a internet 
son variados. Permiten el 
acceso de las personas a 
servicios del estado, al mer-
cado del trabajo, progra-
mas de salud, capacitación, 
proveen entretención y 
aumentan el vínculo fa-
miliar de personas que se 
encuentran a distancia. 
Los beneficios para las 
empresas y productores 
rurales son numerosos. 
Desde acceso a portales 
de clima, recibir alertas 
tempranas de emergencias 
hasta controlar el riego y 
suministros de insumos 
a distancia a través de la 
telemetría.

Cristián Sáez Sociólogo, magister en Políticas Públicas.
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Negocios  UF 29.07.19: $27.953,42

 UF 30.07.19: $27.953,42

 COBRE (¢/lb): $269,66

DÓLAR COMPRADOR: $ 682,00

 DÓLAR VENDEDOR: $ 708,00      

DÓLAR OBS. EE.UU.: $ 694,16

                              EURO: $ 773,78

IPC  JUNIO: 0,00%

IPC EN 12 MESES: 2,7 %

INGRESO MÍNIMO MES: $301.000

ASESORAS DEL HOGAR: $270.000

Solicitarán informe Sobre  la entrega 
de  alimentoS de junaeb en la región 

tras resultado de auditoría de la contraloría a nivel nacional

 La Contraloría General de la 
República dio a conocer, hace 
unos días, el informe final de la 
auditoría a las empresas que 
se adjudicaron las licitaciones 
para la entrega de raciones 
alimenticias a los niños bene-
ficiarios de la Junta Nacional 
de Jardines Infantiles (Junji) y 
de la Junta Nacional de Auxilio 
Escolar y Becas (Junaeb).

Según el dictamen tanto 
Junaeb como Junji mante-
nían una serie de deficiencias 
en el manejo sanitario de los 
alimentos que reciben esco-
lares y párvulos en la región 
Metropolitana. Además, se 
detalla el no pago de multas 
por un monto cercano a los $14 
mil millones, los que Junaeb 
no ha cobrado a empresas 
proveedoras entre 2012 y 2018.

 Para el diputado Francisco 
Eguiguren este informe de la 
Contraloría es lapidario con 
el funcionamiento de Junaeb 
y Junji.

“No han contemplado dis-
posiciones legales ni regla-
mentarias. La Junaeb cuando 
controla y audita y detecta un 
porcentaje sobre el 20 % de in-
cumplimiento está obligada a 
multar a las empresas y no ha 
cumplido con eso. Las firmas 
han sido multadas después 
de 80 meses. La verdad que 
aquí el problema que tiene 
Junaeb es completo desde la 

elaboración de los alimentos, 
conservación, manipulación 
y cuidado y guardado en las 
bodegas”.

El parlamentario señala que 
existe un abandono total de la 
institución con las empresas 
que entregan las raciones de 
alimentos de los niños.

“No tienen información de las 
manipuladoras que trabajan 
en los establecimientos, no 
tiene idea cómo se elaboran 
los alimentos. Hay gente que 
salía trabajando en Junaeb y 
trabajaba en la Junji”

Eguiguren dice con su expe-
riencia de más de 20 años en el 
rubro de los supermercados 
conoce cómo es el funciona-
miento y el manejo de los 
alimentos.

“Ellos tienen contamina-
ción cruzada, no respetan 
las cadenas de frío, no tienen 
las separaciones que deben 
tener las distintas categorías 

Eguiguren señaló que ha 
solicitado una serie de medidas 
tras el informe, la primera de 
ellas es solicitar la renuncia de 
Jaime Tohá y segundo ejercer 
las acciones legales para que 
esto se aclare.

“Además, solicitaremos una 
auditoría de la misma natura-
leza en la Región de Coquimbo. 
Hemos tenido reuniones con 

el seremi de educación donde 
hemos visto lugares que no 
están siendo suministradas 
las raciones en las condiciones 
que corresponden. Queremos 
que se repita esta auditoría 
en la zona, para que estemos 
todos tranquilos, ahora si sale 
igual que a nivel nacional sería 
muy malo”. El legislador RN 
afirma que una de las empresas 

cuestionadas es Merkén que es 
la que cubre a la región. “Esta 
empresa subcontrata los servi-
cios de elaboración y entrega 
de las raciones alimenticias 
, eso no corresponde. La ley 
permite la subcontratación 
pero no debe ser mayor al 25 
% del total del compromiso de 
una empresa. Estando Merkén 
cuestionada se pedirá con 
mayor razón una auditoría 
para que se esclarezcan los 
hechos”. 1201

un reciente informe de la contraloría General de la república reveló observaciones que incluyen la falta de mantención en 
la línea de frío de los productos alimenticios, un riesgo de contaminación y problemas en el almacenamiento de los mismos.

cedida

LioneL VareLa ÁLVarez
La Serena

El diputado Francisco Eguiguren 
manifestó que la empresa 
Merkén, una de las cuestionada 
en el informe, es uno de los 
principales proveedores de la 
zona y que subcontrata el servicio 
de elaboración y entrega de las 
raciones, cosa que no corresponde.

@eldia_lvarela

Diputado RN

Queremos que está 
auditoría que realizó  
la Contraloría se haga 
en la zona para que 
estemos tranquilo”

FRANCISCO EGUIGUREN

Desde la Asociación de Funcionarios de la Junta Nacional de Auxilio Escolar y 
Becas también hicieron hincapié en el mal momento de la institución, hacien-
do referencia a la inestabilidad en el Departamento de Alimentación Escolar, 
y sostuvieron que existe una “crisis”  al no contar con una gestión eficiente y 
eficaz que garantice el recurso humano idóneo”.
“Es indudable que la Junaeb sigue apostando por externalizar procesos sensi-
bles que no deberían ser delegados, puesto que no tiene la capacidad organi-
zacional para garantizar que los procesos sean llevados según los estándares 
que exige el Estado y así entregar una buena prestación del servicio para los 
estudiantes más vulnerables de Chile”.
 

Visión funcionarios

de alimentos. No respetan la 
higiene y la salubridad”.

El diputado indicó que lo más 
importante debe ser la salud 
de los menores que reciben 
estas colaciones.

“Sus madres y padres confían 
en que sus hijos están super-
protegidos en sus estableci-
mientos, pero en la práctica 
no está ocurriendo”.

14
mil millones de pesos son 
los que Junaeb no ha cobra-
do en multa a las empresas 
proveedoras 



15EL DÍA LUNES 29 DE JULIO DE 2019 NEGOCIOS  

registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró la 
jornada en 4.981,09 puntos.

Por su parte, el Índice General de 
Precios de Acciones (IGPA) presen-
tó una baja de -0,21% y cerró en 
25.292,82 puntos.

Las principales alzas de la jornada fueron: Alphabet Inc. 
Cl “C”, +16,39%; Starbucks Corp, +10,53%; Alphabet 
Inc. Cl “A”, +10,47%; Tricahue, +6,12%

Por otro lado, a la baja aparecieron Ishares Msci Mexi-
co Capped ETF, -12,47%; MASISA, -3,45%; SAL-
MOCAM, -2,56%; FALABELLA, -1,79%-0,23%
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Crianceros de Choapa exigen que se declare Zona 
de Catástrofe ante masiva mortandad de animales

consecuencias de la grave sequía

los dirigentes caprinos indican que de no llover en los próximos días las consecuencias serán catastróficas para el rubro. 
Solicitan una pronta respuesta del Gobierno para que declare zona de catastrofe y esto vaya acompañado de otra serie de medidas

Hector Báez dirigente provincial del 
gremio afirma que más del 30% 
de las crías han muerto por la falta 
de alimentos , a lo que se suma el 
ataque de perros y pumas.

La falta de precipitaciones 
comienza a dejar los primeros 
problemas de abastecimien-
to en la provincia de Choapa, 
donde los más afectados son 
los agricultores y crianceros 
del lugar.

 De acuerdo con lo señalado 
por el aborto de crías caprino 
alcanza un 50 %, afectando 
principalmente a los pequeños 
crianceros que no cuentan 
con recursos para la compra 
de forraje.

Al respecto, Héctor Báez, 
presidente de la Asociación 
de Crianceros de la provincia 
de Choapa, indica que cada 
día que pasa el escenario es 
más complicado por las con-
secuencias que tiene la sequía 
en los sectores de secano de la 
provincia.

“Ni siquiera hay pronósticos 
de lluvia, las personas han ago-
tado todos sus recursos. Desde 
el Gobierno es muy poco lo que 
ha hecho. Hace unas semanas 
vino el ministro de Agricultura, 
Antonio Walker, pero no se 
reunió con nosotros los diri-
gentes que representamos la 
voz de quienes están teniendo 
el problema y somos los más 
adecuados para dárselos a 
conocer”.

Báez sostiene que hace unos 
días recorrieron parte de la zona 
rural de Illapel y se realizó un 
registro que arrojó un 50 % de 
pérdidas de crías de animales. 
“Incluso existen ganados que 
han abortado todas sus crías. 
Han muerto muchos. No nos 
atrevemos hacer un catastro 
porque todos los días están 
muriendo animales debido a 
falta de forraje y agua, los que 
quedan vivos han muerto por 
las heladas. Estaríamos en con-

diciones de hacer un catastro 
real en el mes de septiembre”.

El dirigente de los crianceros 
espera que durante el mes de 
agosto caiga algo de agua. 

“Todos los sectores han sido 
afectados. Nos hemos reunido 
con los dirigentes de la región 
y están todos complicados. 
Ni siquiera ha llovido cerca 
de Santiago, donde podría-
mos haber trasladado a los 
animales para buscar forraje, 
pero tampoco tienen pastos. 
La gente igual nos pide que 
busquemos apoyo para tras-
porte para ir más al sur, pero 
lamentablemente el Gobierno 
ha hecho vista gorda a esto. El 
ministro dice que en 15 días iba 
a responder, vamos a esperar 
qué dice a nuestra propuesta, 
ojalá no sea demasiado tarde”.

MEDIDAS URGENTES
Báez insiste en que una so-

lución para la pronta entrega 
de ayuda sería que se declare 
Zona de Catástrofe y que esta 
vaya acompañada con otras 
medidas de apoyo.

“Los que más sufren hoy con la 
falta de agua son los crianceros 
del secano. Los agricultores que 
están bajo un tranque todavía 
tienen agua y van a tener por lo 
menos para este año y el otro, 
pero los crianceros y las perso-
nas que se dedican al rubro 
apícola, que sus abejas están 

muriendo porque no tienen 
floración, son los más afectados 
con la escasez hídrica”.

El criancero reitera que la 
solicitud de zona catástrofe 
debe venir acompañada con 
recursos para la compra de 
forraje, el pago de transportes 
y la generación de plazas de 
empleo, porque son 10 a 12 mil 
personas que van a quedar sin 
su fuente de trabajo. 

“Tenemos mucha gente en-
deudada hemos convertido 
al Indap en una financiera y la 
zona de catástrofe obliga a con-
donar deuda y contribuciones. 
No sacamos nada con declarar 
zona de catástrofe y que eso no 
venga acompañado con una 
serie de medidas”

Báez señala que son unos 3 
mil crianceros en la provincia 
de Choapa y en la región unos 
8 mil con alrededor de 500 mil 
cabezas de ganado.

“Pero lo único que nos queda 
es rezar. Con esta sequía no va 

a quedar más allá del 30 % de 
la masa caprina en la región “

Agrega que a la falta de ali-
mentos otra situación que ha 
generado una pérdida masi-
va de ganado son los perros 
asilvestrados.

“No tenemos una ley que 
regula este tema de los perros. 
La gente bota sus perros en el 
campo y se ponen salvajes, 
nos atacan y matan el ganado, 
está ocurriendo en diferentes 
partes de la región. Además, 
seguimos con el problema del 
puma, cada día tenemos más 
leones hambrientos. El gobier-
no lo protege, pero somos 
nosotros lo que les damos de 
comer con nuestros animales. 
Se han hecho dos estudios en 
la zona sobre el puma, uno 
se terminó hace dos años, 
pero nunca fue entregada 
las conclusiones a las bases 
de los crianceros”.

Ante esta crisis que vive su 
gremio, Héctor Báez reitera 

que si no tienen una buena 
respuesta del ministro Walker 
van a comenzar con moviliza-
ciones en toda la región.

“Si tenemos que ir a La 
Serena, vamos a ir a protestar 
al Gobierno regional. No co-
nocemos a la Intendenta en 
Choapa y la queremos conocer, 
para que se entere en terreno de 
nuestras necesidades. Nosotros 
somos los que debemos re-
unirnos con las autoridades, 
no los alcaldes. Ellos ya están 
en campaña y cualquier cosa 
que les llegue les va a servir. Por 
ejemplo acá en Illapel hemos 
pedido varias veces que no se 
entregue la ayuda al municipio. 
Sabemos lo que pasó con la 
plata de ayuda tras el terremoto 
y no queremos que se repita 
algo similar. Los alcaldes se 
coordinan con las juntas de 
vecinos, y ellos benefician su 
gente, pero tenemos reclamos 
de nuestros crianceros que los 
dejan afuera”.1202i

LioneL VareLa ÁLVarez
Illapel

Presidente Asociación de 
Crianceros de Choapa

nosotros (crianceros) 
somos los que 
debemos reunirnos 
con las autoridades, 
no los alcaldes que ya 
están en campaña”

HÉCTOR BAÉZ

30%
de las crías de ganado me-
nor han muerto en la pro-
vincia de Choapa



EL DÍA LUNES 29 DE JULIO DE 201916

MundoPaís
GObErNaDOr pErUaNO ExIGE a ChILE SOLUCIONar 
SItUaCIóN DE vENEzOLaNOS EN taCNa

Juan Tonconi

La autoridad 
regional 
aseguró que 
los migrantes 
“han generado 
interrupción al 
libre tránsito, 
desorden y 
malestar para 
los vecinos”.

Según el gobernador, los venezolanos que esperan su visado y pernoctan en los alrededor del 
local en carpas interrumpen el libre tránsito y generan desorden en el sector.

cedida

efe

El gobernador regional de 
Tacna, Juan Tonconi, llamó al 
gobierno de Sebastián Piñera 
a dar “urgente solución” a 
los venezolanos se encuen-
tran en el consulado en esa 
ciudad, esperando el visado 
para poder ingresar a Chile; 
de lo contrario advirtió que 
iniciará los trámites para re-
cuperar la casona que ocupan 
las autoridades chilenas.

Tonconi aseguró que las 
personas que pernoctan en 
la sede diplomática causan 
molestia a los vecinos, inte-
rrumpiendo el libre tránsito 
con las carpas que ocupan y 
generan desorden en el sector.

“Hemos esperado pacien-
temente los trámites de 
visación de los ciudadanos 
venezolanos en el consula-
do chileno en la ciudad de 
Tacna, quienes han generado 
interrupción al libre tránsito, 
desorden y malestar para los 
vecinos adyacentes al local del 
consulado chileno”, afirmó 
a través de un mensaje por 
redes sociales.

Para formalizar el requeri-
miento, Tonconi envió un 
oficio el cónsul chileno en 
Perú, Gustavo Díaz Hidalgo, 
en el cual da a conocer la 
situación y detalla el desorden 
que han generado los cientos 
de venezolanos en las calles 
de Tacna.

El consulado chileno en 

bIObIO 
Santiago 

@eldia_cl

Tacna está ubicado en calle 
Presbítero Andía, en un barrio 
residencial militar, que cuenta 
con un sector de oficinas pro-
fesionales y con dependencias 
del propio Gobierno Regional.

Pese a la advertencia de la 
autoridad peruana, según el 
artículo 31 de la Convención 
de Viena -que regula las rela-
ciones consulares-, las lega-
ciones son inviolables y “no 
podrán ser objeto de ninguna 
requisa”.

MILES DE VENEZOLANOS 
EN LA FRONTERA

Por más de un mes y 13 días, 
miles de ciudadanos venezola-
nos estuvieron en las puertas 
principales instalados con 
carpas a la espera de regula-
rizar su entrada a Chile.

Debido a los reclamos de los 
vecinos, la policía nacional 
de Tacna los reubicó en un 
sector aledaño, generando 
a su vez la molestia de los 
migrantes, quienes no cuen-

Visiones

PrEsiDEntE DE PErú ProPonE rEcortAr 
su mAnDAto y ADELAntAr ELEccionEs

EncuEntrAn muErto A joVEn con 
DEcEnAs DE hEriDAs cortAntEs 

AfirmAn quE DErrAmE DE PEtróLEo 
En mAgALLAnEs Está controLADo

El presidente de Perú, Martín Vizcarra, propuso ayer al 
Congreso adelantar las elecciones para julio de 2020.

También pidió recortar un año su propio mandato y el de 
los legisladores, como salida a la “crisis institucional” por la 
pugna entre ambos poderes. “La voz del pueblo tiene que 
ser escuchada, por eso presento al Congreso una reforma 
constitucional de adelanto de elecciones generales, que im-
plica el recorte del mandato congresal al 28 de julio de 2020, 
la que deberá ser ratificada mediante referéndum”, enfatizó 
Vizcarra antes de admitir que plantea esa medida “aunque 
ello implique que todos nos tenemos que ir”. 

Un adolescente de 17 años fue encontrado fallecido con 85 
heridas cortantes en su cuerpo en San Vicente de Tagua Tagua, 
Región de O’Higgins.

Los restos del menor fueron encontrados este domingo 
en las cercanías de la ribera del río Tinguiririca y del puente 
Zamorano.

Sobre el estado del cuerpo, el jefe de la Brigada de Homicidios 
de la PDI de Rancagua, Juan Reyes, señaló que las primeras 
pericias indican que el joven fue asesinado en el lugar donde 
hallaron su cuerpo.

“En el lugar habría sido agredido, causándole posteriormente 
la muerte. Nos encontramos haciendo un rastreo acá en en 
lugar para encontrar evidencias e identificar también al autor 
de los hechos”, concluyó. 

La familia había presentado una denuncia por presunta 
desgracia, luego que desapareciera tras ser parte de una 
reunión scout en el Colegio España.

El seremi del Medio Ambiente de Magallanes, Eduardo 
Schiappacasse, indicó que el derrame de más de 40 mil litros 
de petróleo en el terminal de Isla Guarello está contenido.

“Para efecto de contenerlo se dispusieron estas mangas 
flotantes, de manera que el diesel está contenido y entiendo 
que ya se están haciendo acciones de recuperación por parte 
de la empresa”, detalló.

Desde la Tercera Zona Naval señalaron que se dispuso el 
traslado de dos embarcaciones que llegarán durante la jornada 
de este domingo a la zona afectada.

Mientras que la empresa CAP, a través de un comunicado, 
indicó que las causas de están investigando y que al momento 
del derrame se activaron todos los protocolos y se inició de 
inmediato la extracción del petróleo. 

Desde Greenpeace Chile pidieron a la Armada que sea “trans-
parente” en las informaciones sobre el derrame, hecho que 
consideraron “terrible para la Patagonia”.

tan con servicios higiénicos 
ni atención de salud.

La magnitud de la crisis ve-
nezolana hace que al menos 
5.000 personas abandonen 
diariamente ese país, con 
lo que se calcula que los mi-
grantes pueden superar los 
7,5 millones el próximo año, 
según un informe presen-
tado a finales de junio por 
la Organización de Estados 
Americanos (OEA). 

LAS RESPUESTAS 
DESDE CHILE

Desde el lado chileno, di-
versos parlamentarios res-
pondieron a la advertencia 
del gobernador Juan Tonconi.

Por su parte, el senador RN 
Francisco Chahuán y el ex 
diputado PPD Jorge Tarud 
pidieron que Cancillería envíe 
una nota de protesta tras lo 
planteado por el gobernador.

En tanto, el senador por 
Arica, José Durana (UDI) pidió 
“responsabilidad y cordura a la 

autoridad, por tratarse de 
un político de una región 
fronteriza”.

“No puede contradecir al 
gobierno peruano, que es 
parte del Grupo de Lima, 
que está en apoyo del pue-
blo venezolano, conde-
nando las sistemáticas 
violaciones a los derechos 
humanos por parte de 
Nicolás Maduro”, agregó 
el parlamentario.

Por su parte, el senador 
José Miguel Insulza (PS) 
señaló a El Mercurio que 
es necesario realizar un 
empadronamiento de los 
ciudadanos venezolanos 
que están realizando trá-
mites, de forma de evitar 
que continuamente se 
sumen nuevas personas.

Además, recordó que 
tanto Perú como Ecuador 
tienen nuevos requisitos 
para la entrada de ciuda-
danos de ese país a sus 
fronteras.



Plaza, supermercados.  F: 
976557606 

 Coquimbo vendo casa 
$47.000.000 sector 
Talinay, Cantera, 50 m2 
construidos, 93 m2 terre-
no.  F: 976557606 

 Se vende casa Pun-

 Coquimbo persona sola 
baño y cocina privada con 
entrada independiente y 
sin mes de garantía F: 
993492703 

 Pieza amoblada, entrada 
independiente, cable wifi, 
Balmaceda P:10, Pampa, 
La Serena, $140.000  F: 
+56936935336 

 La Serena excelente ubi-
cación pleno centro todo 
incluido cable wifi gas para 
persona sola que trabaje 

 > PROPIEDADES      

 ARRIENDO - CASA 

 Elizabeth Propiedades 
vende y arrienda casas 
con y sin muebles.  F: 
990343753 

 Coquimbo arriendo casa 
$400.000 sector Llano 
en Winston Churchill 121.  
F: 976557606 

 La Serena Cia. Alta., casa 

fico 2D 1B año corri-
do $280.000 gastos 
comunes incluidos, a 
100 metros de la playa, 
piscina, quincho y esta-
cionamiento, concerjeria  
F: 974798675 

 Coquimbo Herradura 
2d 1b equipado 5 per-
sonas. Diario, mensual 
$300.000 hasta diciem-
bre  F: 975699872 

 ARRIENDO - PIEZA 

pareja o persona sola, 
1 baño, 2 dormitorios, 
entrada vehículo, agua, 
luz incluida, $250.000.  
F: 988193554 

 ARRIENDO -                   
DEPARTAMENTO 

 Coquimbo Herradura 
depto amoblado año 
corrido incluye luz agua 
TV cable 160000 CLP F: 
974997081 

 Condominio Nova Paci-

ta Mira 2 dormitorios 
$24.000.000 conversa-
ble  F: 985881373 

 Vicuña 5D, baño,living-
comedor,cocina, 85mts2 
aprox.Valor Conversa-
ble 38000000 CLP 
F: +56945102219 ID: 
209620 

 Casa esquina sector Com-
pañía Alta, patio amplio, 3 
dormitorios 1 baño entrada 
vehículos $42.500.000. 
rrrpropiedades@gmail.
com  F: +56966060392 

 La Serena Las Compa-
ñías, vendo casa 2 pisos, 
esquina, 3D-1B, living 

o estudie 100000 CLP F: 
987287846 

 VENDO - CASA 

 Coquimbo vendo casa Sin-
dempart $85.000.000, 
70 m2 construidos, 300 
m2 terreno, cerca Copec, 
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Chile Express de Strip Center Los Perales ubicado en calle Balmaceda 3039 local 5A.
Carlos Araya, calle México Nº 2660 Cía Alta,  Las Compañías. 
Felipe Salfate, Ciber El Sauce Nº 981 Local Nº 104 Sindempart Coquimbo.

Otras
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ACÁ!
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> HORARIO COQUIMBO
De Lunes a Viernes, 
de 09:00  a 13:00 Hrs. 
15:30 a 18:00 Hrs.
Sábado, de 09:30 a 14:00 Hrs.
Fono: 51-2546740 - 51-2656742

> HORARIO OVALLE
De Lunes a Viernes, 
de 09:00  a 13:00 Hrs. 
15:30 a 18:00 Hrs.
Sábado, de 09:30 a 14:00 Hrs.
Fono: 53 - 2448271 - 532448272

> HORARIO MALL PUERTA DEL MAR
De Lunes a Viernes, 
de 10:30  a 14:00 Hrs. 
15:00 a 21:00 Hrs.
Sábado, de 10:30 a 14:00 Hrs.

> HORARIO LA SERENA
Lunes a Jueves de 9:00 a 14:00, 
14:45 a 17:30 Hrs.
Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs. 
Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs.
Fono: 51-2200426 - 512200400

Avisos Económicos
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Vendo o permuto planta 
para concentrado de sul-
furo u oro y con genera-
dor para 300 KVA lure-
ye/scania insonorizado.  
F: 995421477

Ferreteria funcionando, 
permisos al dia, llegar y 
trabajar. F: 974853355

*** 2. Acciones de 
agua *** de Embalse 
Puclaro, Vicuña, per-
manentes y eventuales 
fono 978777086.  F: 
978777086. 

Vendo sepultura en 
Cementerio Parque La 
Cantera $2.400.000.  F: 
988690579

Vendo tierra de hoja 
por saco. Entrega domi-
cilio gratis en región.  F: 
961712187

Venta repuestos para 
camiones y buses en las 
marcas Hyundai, Ford 
Cargo e Hino. Entrega 
las 24 hrs. alfarotrucks@
gmail.com  F: 987506928

Vendo enseres  de 
casa, precio ocasión.  F: 
936745896

Vendo camas de 2 y 1 pla-
za con veladores. Conver-
sable.  F: 957680928

Vendo patente de caba-
ret comuna Coquimbo 
540 UF., solo whatsapp  
F: +56982893876

Camilla masaje depi-
lación con espuma 
alta densidad 50.000. 
Camilla ambulancia Fer-
no aluminio 60.000 F: 
512320696, 982741713

Patente de Minimarket 
de Alcoholes - Comu-
na de Coquimbo lla-
mar 957680087 F: 
989177772

Plantillas ortopédicas los 
mejores precios y calidad 
Galería Castilla Aragón 
con Pinto F: 982741713

Pastelones decorativos 
40x40 y 50x50 hermo-
sos diseños solerillas pie-
dra laja todo en piedras 
decorativas cuarzo jaspe 
conchuelas porotito etc 
fulgent pigmentos mai-
cillo estabilizado visita-
nos en larrain alcalde 
con cuatro esquinas 
AyD pastelonesy sera 
un placer atenderlo pre-
cios y calidad sin com-
petencia 512296992 
+56985966405 F: 
Erasmo dinamarca

Calzados para diabéti-
cos hermosos modelos. 
Prevenga, evite ampu-
taciones. Galería Castilla 
Aragón con Pinto. Con-
sulte F: 982741713

Leña de paltos a domicilio. 
Por sacos o camionadas  F: 
997748499

Estufa parafina nueva 
35.000, calefont auto-
mático 25.000, remato 
lavaplatos, lavamanos, 
tina F: 9282741713

CapaCitaCión

30julio2019 Informacion 
General Productos de 
NutricionCelular Alema-
nes para todos, tambien 
deportistas.Evento Gra-
tis! en Hotel.Reserve. F: 
+56996419388

Compro

Antigüedades Compra y 
Venta: Muebles, pintu-
ra, libros, discos, fichas, 
pianos. Reparaciones 
muebles  F: 964948190, 
512210417

ServiCioS

HHL SpA, te asesora 
en la construcción y 
mantención de Pozos 
de Agua. Somos espe-
cialistas en extracción, 
sondaje y profundización 
de norias. www.pozos-
hhl.cl F: 990055940 - 
934020091

Servicio de jardinería en 
general, podas, corte cés-
ped.  F: 985344140

“Piscinas fibra vidrio” 
fábrica instalación todas 
las medidas proyecto. 
Forma pago crédito tar-
jeta, permuta vehículos, 
terrenos F: 977259329

Se realiza Masajes Spa. 
Descontracturante, 
relax Calefacción  F: 
941106006

varioS

Se cita a reunión a todos 
los socios de Inmobiliaria 
Lisanco para el sábado 
10 de agosto a las16:00 
hrs en Avda El Sauce 
2010 Sindempart. Tema 
acción B. El Directorio F: 
512-265768

> solo  MAYoREs       

Sólo mayoreS

Colombianita madura, 
masaje en camilla clima-
tizado.  F: 979369182

Privado Mariela nuevas 
chicas vip Cote 32, Claudia 
30.  F: 978268272

Rica gordita XXL de 
grande cola, full greco, 
solo $10.000 completo.  
F: 947302540

$10.000 lolita curvilí-
nea recién llegada apa-
sionada besos polola  F:  
934980765.

$10.000 lolita Boliviana 
Yisel, amorosa, apasio-
nada, juguetona, besos 
reales, sin apuros  F: 
991415032

Momentos express, gre-
co delicioso. Te espero F: 
936362607, 967417634

Catalina blanca chilena 
joven rica trato de polo-
la centro Coquimbo F: 
952147575

www.sexyclub.cl Ingresa 
para conocer a las más 

del Carmen Cerda Vivar, 
a fojas 441 número 422 
del Registro de Propiedad 
del año 1992 del Conser-
vador de Bienes Raíces de 
La Serena. Rol avalúo N° 
01399−00047, comu-
na de La Serena.Se fijó el 
mínimo en la cantidad de 
$14.788.292.-conforme 
al avalúo fiscal vigente. 
Precio subasta se paga-
rá al contado mediante 
deposito en la cuenta 
corriente tribunal, den-
trode quintodía hábil con-
tado desde efectuada la 
subasta. Postores debe-
rán rendir caución equi-
valente al 10% del míni-
mo mediante vale vista 
del Banco Estado,excepto 
ejecutante. Antecedentes 
en la secretaría del Tribu-
nal.Isabel Cortes Ramos, 
Secretaria Subrogante.

extraCtoS

EXTRACTO

Ante el Segundo Juzgado 
de Letras de La Serena, en 
autos ejecutivos, causa 
Rol C-425-2016 cara-
tulada “Nass Vásquez 
Roberto Alejandro con 
Condominio Encomen-
deros Arnoldo Vásquez 
Leslie” se rematará el día 
27 de agosto de 2019, a 
las 12:00 horas, el inmue-
ble consistente  en el Sitio 
Nº 295 del Loteo Privado, 
Encomenderos Arnoldo 
Vásquez Leslie, ubicado 
en el Sector Cerro Grande 
de la comuna de La Sere-
na. El título corre inscrito 
a nombre de Construc-
tora e Inmobiliaria  Nass 
Limitada a fojas 3.283 Nº 
3.033 del año 1995, del 
Registro de Propiedad 
Conservador de Bienes 
Raíces de La Serena. 
Mínimo para subasta es 
de $88.728.397.- Inte-
resados en tomar parte 
en el remate deberán 
presentar vale vista del 
Banco Estado a la orden 
del tribunal, por el equiva-
lente al 10% del mínimo 
fijado para el inmueble a 
subastar. Demás antece-
dentes en bases de rema-
te presentadas en autos.  
ISABEL DEL CARMEN 
CORTES RAMOS. 

remateS

AVISO DE REMATE

El 1° Jdo. de La Serena, 
rematará el 12 de Agos-
to de 2019 a las 08:30 
hrs., Consulta médica 
u oficina número 203, 
el estacionamiento N° 
125 del primer sub-
terráneo,  y la bode-
ga n° 14 del segundo 
subterráneo,  todos 
del edificio Alexander 
Fleming, Primera Eta-
pa, calle Balmaceda N° 
1.015,  de la ciudad de La 
Serena, inscrito a fojas 
2529 número 2029 en 
el Registro de Propiedad 
del Conservador de Bie-
nes Raíces de La Serena, 
correspondiente al año 
2.008.  Mínimo para la 
subasta $67.333.333.- 
los interesados deberán 
presentar vale vista de 
cualquier banco,  a la 
orden del tribunal, por 
el equivalente al 10% del 
mínimo de la subasta.- 
Demás condiciones 
autos “BANCO DE 
CHILE  con SOCIEDAD 
CAPACITACION”, Rol 
C-568-2013, del tribu-
nal citado. La Serena, 
26 de julio de 2019. 
MONICA ABALOS 
DIAZ SECRETARIA 
SUBROGANTE

EXTRACTO

Por resolución de 27 
de Junio de 2019, de 
este Tercer Juzgado de  
Letras de La Serena, en 
causa ejecutiva civil, Rol 
C-701-2018, se ha fija-
do fecha para el día 31 de 
Julio de 2019, a las 9:30 
horas, a fin de llevar a 
cabo el remate sobre el 
inmueble de calle F.D. 
Roosevelt N° 997, comu-
na de Coquimbo inscrita 
a fojas 3054 N° 2539, 
de registro de Propiedad 
del Conservador de Bie-
nes Raíces de La Serena, 
correspondiente al año 
2001. El precio mínimo de 
la subasta $33.322.673, 
precio pagadero de con-
tado al momento del 
remate. Interesados en 
la subasta presentar vale 
vista o dinero efectivo 
equivalente al 10% fija-
do como precio mínimo 
fijado. Bases de remate y 
demás antecedentes en 
secretaria del tribunal 
y expediente causa Rol 
C-701-2018. “Terracret 
Spa / Contador Saez 
Pablo Antonio”. ERICK 
BARRIOS RIQUELME 
SECRETARIO SUBRO-
GANTE.  La Serena 12 
de Julio 2019.

bellas y fogosas escort  
F: .

Mariela 45 añitos, apasio-
nada, sensual, estupenda 
figura, ¡Ven conóceme!  F: 
995447208

Nueva casa del Llano 
variedad de chicas F: 
967538587

Rubiesita ojitos de 
gata, ardiente, sensual, 
chilena, complacien-
te, independiente  F: 
+56953490108

$10.000 rubia blanca 
voluptuosa complaciente 
cariñosa.  F: 968763284

> lEGAlEs           

extraCtoS

AVISO  REMATE

En causa Rol V-481-2018, 
2° Juzgado de Letras La 
Serena, se ordeno remate 
de derechos hereditarios 
de interdicto, para el día 
1 de julio de 2019 a las 
12:30 hrs en secretaria 
del tribunal. Derechos 
sobre inmueble ubicado 
en pasaje Chungungo 
4031, Compañía Alta  La 
Serena. Rol avalúos 819-
190 de La Serena. Míni-
mo $14.600.000. Posto-
res deberán acompañar 
vale vista por 10% del 
precio fijado. Saldo paga-
dero dentro de 3er día de 
efectuado remate. Más 
antecedentes en causa 
citada. ISABEL CORTES 
RAMOS SECRETARIA 
(S).

remateS

Remate. 2° JUZGADO 
CIVIL DE LA SERE-
NA. Rol C-3053-2011. 
“Cooperativa de Ahorro 
y Crédito el Detallista 
conCerda”, fijó remate 
para el día12 de agos-
to de 2019, a las 12:30 
horas, dependencias 
del tribunal, Los Carrera 
N°420, primer piso, La 
serena. Para subastar 
inmueble consistente en: 
Calle Las Rosas N°3887, 
que corresponde al Sitio 
N°4 de la manzana “G” 
de Sector Las Compañías, 
Comuna de La Serena. La 
propiedad se encuentra 
inscrita a nombre dela 
demandada doñaRuth 

el periodo comprendido 
entre Agosto a Diciem-
bre de 2019, Servicio de 
Transporte de Menores 
para las siguientes locali-
dades: Comuna de Mon-
te Patria: Jardín Infantil 
San Martín de Porres. 
Los Postulante deberán 
cumplir con los requisitos 
legales que reglamentan 
el transporte remunera-
do de escolares, seña-
lados en Ley N° 19.831, 
junto a DS 38/92, DS 
38/03 y Resolución 
635 del Ministerio de 
Transporte. Para mayo-
res antecedentes y 
requisitos dirigirse a los 
correos projas@integra.
cl; jmeza@integra.cl o a 
los fonos: 51 2423528 – 
51 2423533. Se decep-
cionarán ofertas hasta 
el día viernes 2 de agosto 
de 2019. 

30julio2019 Informa-
cion General Productos 
Nutricion Celular Alema-
nes para todos, tambien 
deportistas.Evento Gra-
tis! en Hotel.Reserve F: 
+56996419388

Necesito señora para 
que atienda a una 
persona puertas aden-
tro, de 40 a 50 años, 
sueldo $450.000 más 
imposiciones al míni-
mo.  F: 985274620, 
977226563

> GENERAlEs                       

vendo

Vendo o permuto planta 
para concentrado de sul-
furo u oro y con genera-
dor para 300 KVA lure-
ye/scania insonorizado.  
F: 995421477

Vendo patente botillería 
comuna Coquimbo.  F: 
993432679

Vendo sepultura en 
Cementerio Parque La 
Cantera $2.400.000.  F: 
988690579

Venta repuestos para 
camiones y buses en las 
marcas Hyundai, Ford 
Cargo e Hino. Entrega 
las 24 hrs. alfarotrucks@
gmail.com  F: 987506928

Vendo patente botillería 
comuna Coquimbo.  F: 
993432679

vendo - Furgón

Hyundai New H1 2009 
transporte escolar, con 
cartera de clientes.  F: 
+56983741245

$4.000.000 furgón 
Hyundai 2008, nunca 
chocado, diesel, papeles 
al día.  F: 984089885

arriendo -                        
vehíCuloS

RentaCar, arriendo camio-
netas (Minería), autos 
jose.gimon@vistalvalle-
rentacar.cl  F: 930339258, 
995491425

Compro - vehíCuloS

 ***Autokarino *** ven-
de, compra al contado 
vehículos. Balmaceda 
Nº 1325 La Serena. www.
autokarino.cl, Fono F: 51 
2 213758 

> EMPlEos                       

requiero                        
Contratar

¡¡¡Atención!!!... La Sere-
na y Coquimbo, están 
abiertas las postula-
ciones para el curso: 
“Estrategias para la 
comercialización y aten-
ción de clientes en sector 
Comercio”, del programa 
Reconversión Laboral de 
Sence, el curso consta de 
204 horas, Requisitos: 
Hombres y mujeres des-
de los 18 años y sin limite 
de edad, solo deben estar 
cesantes al momento de 
la postulación. Benefi-
cios: Seguro contra acci-
dentes, práctica laboral e 
intermediación laboral, 
son solo 50 cupos para el 
curso que se realizará en 
La Serena Centro, Otec 
Oro Verde Capacitación. 
Te esperamos !!! quedan 
pocos cupos, más infor-
mación  F: 512674307- 
+56996365034

Busco empresa o persona 
que pueda o tenga inte-
rés en explotar una mina 
de cobre/oxido de 1 a 2% 
de Ley. Sector Recoleta/
Ovalle. Con venta del 
mineral asegurado.  F: 
995421477

Fundación Integra 
requiere contratar para 

comedor, entrada de 
auto, $33.000.000.  F: 
954059724, 971361388

Terreno 800 m2 con casa 
semi amoblada Alfal-
fares $70.000.000.  F: 
985633575, 983439232

Vendo casa grande en 
Caleta San Pedro.  F: 
998401853

vendo -                       
departamento

Por traslado dueño 
vende departamento 
amoblado dos dormi-
torios un baño un esta-
cionamiento – excelente 
vista la herradura de 
coquimbo a metros de 
supermercado Sta. Isa-
bel $46.900.000 acep-
to subsidio habitacional. 
Celular  F: 996381542

vendo - terreno

Vendo terreno con casa en 
Horcón del Valle de Elqui. 
Agua luz F: 977662792

Vendo por apuro 2 
terrenos Tongoy El Tan-
gue $18.000.000; Las 
Tortolas $15.000.000. 
Acepto modalidad de 
pago.  F: 950931038

> VEHICUlos           

vendo - automóvil

Toyota 4 Runner 2006 
164.000 Kms. papeles 
al día.  $5300000 F: 
984490235

Peugeot 301 2013 
taxi colectivo acepto 
ofertas $21500000 F: 
974997081

Jac 137 Sport 2011 único 
dueño, venta por viaje, 
$2.900.000 conversable.  
F: 942763581, 983619761

Chevrolet Sail 2015 
1.4, 42.000 kilómetros 
impecable $4350000 F: 
982807656

Vendo taxi Nissan V-16, 
año 2007, trabajando, $19 
millones.  F: 9-93594738

Taxi con sus derechos 
$14.000.000 o sólo 
derechos $12.000.000  
F: 998806463
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Deportes

Pinigol está de regreso

ANOTA FRENTE A LA U DE CONCEPCIÓN

El atacante de Coquimbo Unido por fin pudo jugar un partido completo vistiendo la 15 de los aurinegros y 
no presentó molestias tras el exigente ritmo del empate a 2 con los del campanil el pasado viernes. “Ya ni 
recuerdo cuando fue la última vez que jugué los 90 minutos”, dijo el atacante, quien se prepara para estar este 
sábado ante los “Dragones” de Iquique en suelo de los nortinos por la segunda fecha de las revanchas.

Pinilla ganándole a todos en el juego aéreo en el difícil encuentro que los Piratas igualaron a 2 con la Universidad de Concepción en el comienzo de la segunda rueda de la Primera División.
lautaro carmona

>  CONTINÚA EN PÁGINA 20
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Un duelo permanente se dio con el charrúa Rolín, sobre el final lo anticipó para convertir el parcial 2-1 de los aurinegros. LAUTARO CARMONA

Guardó silencio prácticamente durante los 
últimos dos meses el delantero de Coquimbo 
Unido, Mauricio Pinilla. No se había expla-
yado ante los medios de comunicación 
hasta tener una razón para hacerlo. Después 
de la incertidumbre que se generó por su 
escasa participación en la primera rueda 
vistiendo la 15 de los aurinegros, producto 
de sus constantes molestias físicas, que 
incluso llegaron a especular con un posible 
retiro de la actividad, el exseleccionado 
nacional apareció en plenitud el viernes 
último en el empate 2-2 con la Universidad 
de Concepción, donde convirtió su segundo 
tanto por los porteños.

 Tras tomar la decisión con su familia y la 
administración de Coquimbo Unido de 
terminar la temporada 2019 sin cambiar de 

club, realizó una intertemporada tranquila, 
sin apuros y exigencias desmedidas, para 
tener una segunda oportunidad y de ahí 
aportar con su experiencia a un equipo 
que buscará ratificar la continuidad en la 
categoría de Honor y de manera especial, la 
propuesta futbolística que todavía requiere 

perfeccionarse.

LOS 90 MINUTOS

De manera distendida, el ariete explicaba 
que se había sentido muy bien en el terreno 
de juego y que había perdido la memoria de 
cuándo que no jugaba  un partido completo, 

ya sea los 90’ reglamentarios y el tiempo 
de agregado, que en este caso ante los del 
Campanil, demandó en cerca de 17 minutos 
por la lamentablemente lesión del delantero 
paraguayo de los universitarios, Luis Riveros.

“Una lucha en un partido así no siempre 
se da, pero contento después de tanto tiem-
po sin jugar y con la posibilidad de volver 
a marcar, poner a mi equipo en ventaja, 
espero que esto se siga repitiendo más 
adelante. Logré jugar 90 minutos después 
de muchísimo tiempo y eso es positivo”, 
precisó el goleador.

De manera inmediata recordó que las 
últimas semanas las dedicó a esa prepara-
ción, “me prepare bien, trabajé dos meses 
en silencio, no quise hablar con nadie, me 
enfoqué dos meses en la pretemporada 
en la cual entrenaba mañana, mediodía y 
casi tarde noche, los frutos se ven y gracias 
a dios pude jugar 90 minutos, ayudar a mi 
equipo, espero que esto sea constante, se 
mantenga y no sea solamente un partido”.

CARLOS RIVERA V.
Coquimbo

@eldia_crivera

Apenas ocurrida la lesión del atacante de la Universidad de Concepción, Luis Riveros, 
Mauricio Pinilla, fue una de los primeros jugadores en acercarse a conversar con los 
compañeros del ariete paraguayo. Sin duda fue importante entregar la contención, en 
especial al defensa uruguayo,  Germán Rolín, una de las buenas figuras del equipo vi-
sitante, quien se mostraba desconsolado por el infortunio del joven delantero, “es una 
pena tremenda por el muchacho que se lesionó, si me dicen que no le pasa nada, le doy 
el penal y el gol, pero ojalá que el muchacho estuviera ahí”, planteó el centro atacante 
de los Piratas, también muy afectado  por la situación que vivió el joven delantero rival, 
quien además, venía reapareciendo de dos lesiones.

Solidaridad con Riveros

RADIOLo escuchas, lo lees.Lo escuchas, lo lees.

www.radioeldia.cl
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Su primer partido completo pudo jugar por Coquimbo Unido Mauricio Pinilla, quien ha convertido dos tantos en este 2019. lautaro carmona

JUEGO AÉREO

¿Sobre el final sufriste alguna complica-
ción después del gol?

“Terminé bien, aunque tengo un golpe 
en el tobillo. Cuando rematé en el gol, el 
rival fue en plancha y le pegué a la pelota 
y al zapato, terminé con el tobillo me-
dio resentido, pero el resto en perfectas 
condiciones”.

Les costó hacer el fútbol de Coquimbo 
Unido,  ¿se abusó mucho del pelotazo?

“Por lo que les comentaba, ellos nos 
neutralizaron bastante bien, hicieron una 
presión bastante alta, con tres jugadores 
metidos no nos dejaron pasar los late-
rales y no nos quedaba otra posibilidad 
de comenzar a lanzar un poco. Ellos se 
dieran cuenta que como les gané tres 
cuatro balones, lo primero que hicieron 
fue echarse atrás y nos dejaron salir un 
poco más jugando. Lo comentamos en 
el camarín en el entretiempo, les dije 
que me lanzaran un par de pelotas y 
como les gané un par de cabezazos, van 
a echar el equipo atrás y comenzamos 
a jugar con Diego Oyarzún y logramos 
empezar a desarrollar el fútbol de lo que 
veníamos haciendo, pero ellos fueron 
bastante inteligentes, creo que el técnico  
leyó bastante bien el partido, arriesgaron 
muy poco tratando de jugar en la contra, 
y en cierto modo les resultó. Si vas a los 
nombres tienen un gran equipo”.

UN GRAN RIVAL

¿Será una característica de esta segunda 
vuelta, partidos así cerrados?

“Y todos los partidos son así. Vez a la 
Universidad de Concepción que es un 
tremendo equipo, creo que si no jugaban 
en la Copa Libertadores, estarían  peleando 
el campeonato arriba, lo que pasa es que 

hoy en Chile,  no hay planteles que tienen 
para jugar tres competiciones, no hay 
ninguno, entonces cada equipo que debe 
jugar una competencia internacional sufre 
en el campeonato local, eso está escrito, 
porque se juegan sus chances afuera y al 
final termina siendo un problema. No hay 
planteles suficientemente largos y grandes 
como para enfrentar tres competiciones, 
en Europa juegan tres torneos, pero tienen 
30 jugadores y 18 titulares, acá en los clubes, 
hay lamentablemente 12 o 13 titulares, 
el resto se está acomodando, jugadores 
jóvenes, planteles de 22 o 23 jugadores y 
basta, no estamos preparados para eso”.

LA MADUREZ
¿Qué fue lo que más le gustó de 

Coquimbo Unido en este primer 
encuentro?

“La actitud, en especial del segundo 
tiempo. En el primero entramos dor-
midos, nos pillaron con un gol ridículo 
para nosotros, no para ellos ya que fue un 
zurdazo cruzado, un golazo, pero nosotros 
no podemos cometer ese tipo de errores. 
Somos un equipo que se caracteriza por 
la viveza, por desarrollar su fútbol rápido, 
por estar siempre atentos, entonces, 
cuando hacen una falta, hay que pararse 
ante la pelota, estar más cerca de los ju-
gadores que nos hacen daño. Debemos ir 
madurando de a poco para ser un equipo 
que tenga la solidez de ir a conseguir 
tres puntos no solamente en casa, sino 
que también afuera. Por ahí estamos un 
poco en deuda, vamos a ir a Iquique a 
buscar el partido, tratar de mejorar en 
la semana, porque futbolísticamente 
tenemos las condiciones como para estar 
peleando arriba, pero no estamos como 
para copas Internacionales, porque en 
este momento hay equipos más sólidos 
y contundentes que nosotros”.

EL OBJETIVO FINAL
Los objetivos Mauricio para la segunda 

rueda, ¿qué te gustaría lograr y qué capa-
cidad tiene Coquimbo para hacerlo?

“Lo único que pienso es que Coquimbo 
se salve, mantenga la categoría. Después 
de tantos años es un poco aventurado 
decir que quiere la Copa. Te das cuenta 
que el equipo juega, propone, que tiene 
las condiciones para estar metido allá 
arriba, pero tenemos que ser realistas y 
este equipo necesita mucha madurez. 
En un partido de estos, tienes que cerrar 
compadre, no te entran más y a la primera 
pelota casi nos hacen el empate y luego 
nos empatan con un penal. Por eso les 
digo que hay que ir madurando paso a 
paso en ese sentido para que este equi-
po sea contundente. A nivel futbolístico 
hemos sido contundentes, pero en los 
momentos de los detalles, equipos con 
experiencia como estos, te empatan los 
partidos como también nos ocurrió con 
Palestino e Iquique en la primera rueda, 
madurando en ese aspecto, creo que 
este equipo cuando empiece a sumar 
de atres,en la quinta o sexta fecha te diré 
para que estamos”. 0801Ri

Delantero de Coquimbo Unido

Lo único que pienso es que 
Coquimbo se salve, mantenga 
la categoría. Después de tantos 
años es un poco aventurado 
decir que quiere la Copa”

MAURICIO PINILLA

Dos
Son los goles que ha convertido en es-
te 2019, el delantero de los aurinegros, 
Mauricio Pinilla.
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La Serena se mete en la pelea
PRIMERA B

Los hinchas de CD La Serena que la noche 
del sábado acompañaron al equipo de Luis 
Marcoleta en el 2-0 sobre Santiago Morning, 
mostraron no sólo su alegría por la victoria, 
sino que también se retiraron del recinto 
deportivo con una dulce sensación: el equipo 
mostró la madurez para convertirse en un 
real candidato al ascenso al término de este 
Campeonato Oficial en la Primera B.

Usted podrá decir que esto recién comien-
za y en las próximas 14 fechas puede pasar 
cualquier cosa, lo que es natural, aunque no 
nos daremos ni cuenta cuando ya estemos 
hablando de la recta final de este proceso, que 
con el correr de la competencia, ha mostrado a 
un equipo papayero, consistente, pragmático 
y por lo mismo, eficiente.

Lo hecho ante los microbuseros debe de 
ser de lo mejor en calidad de anfitrión de 
los hombres de Marcoleta, donde al equipo 
le ha costado una enormidad hacerse valer 
y agradar a sus parciales. La efectividad se 
vio reflejada no sólo en el aplaudido sistema 
defensivo  que debe ser de los mejores de la 
competencia (nuevamente no recibe goles 
en su pórtico) y porque sus integrantes, 
Brito, Biskupovic y Gómez, muestran su 
complemento y fortaleza en ambas áreas, 
no solamente cuando se trata de defender.

APERTURA DE LA CUENTA

Ganar al Chago Morning es todo una cierto 
en este arranque de la segunda fecha. No todos 
los elencos que enfrenten a los microbuseros 
podrán cantar victoria, ya que es un equipo 
complejo, de buenas individualidades y que 
también pretende meterse en zona de liguilla.

Como era de esperar el partido fue trabado. 
El Chago presionó arriba, no dejó salir a La 
Serena que estaba con su última línea, a la 
que hay que incorporar a los laterales Diego 
Opazo y Danilo Catalán, muy cerca de su 
portero Pedro Carrizo. Esto hizo que Kevin 
Medel y Enzo Ruiz, les exigieran adelantarse 
un par de metros (estaban de local), por lo 
que la peligrosidad o la opción de adelantarse 
en el marcador, estaba sujeta a un error del 
visitante o acierto de sus hombres de ofensiva.

Poco y nada aparecía en acción el portero 
Franco Cabrera y eso comenzaba a inquietar 
a los siempre exigentes hinchas del granate. 
Sin embargo, el juego aéreo se ha convertido 
en una de las armas del once de Marcoleta y 
esta vez no le falló. El central Marko Biskupovic 
les ganó a todos en el área a los 24’ para vencer 
al portero rival en lo que fue el inicio de  la 
mejor expresión de los serenenses.

Desde ahí hasta el término de la primera 
mitad y, en especial  los primeros 15 de la 
segunda fracción, prácticamente no le pres-
taron la pelota a los de la V negra, creándose, 
de paso, unas cuatro o cinco oportunidades 
para aumentar en el marcador que podrían 
haberle dado mayor tranquilidad en el accionar.

Quizás en el tramo final el partido se acható 
y bien pudo Marcoleta darle nuevos bríos a 

Los goleadores de la noche sabatina en La Portada, Biskupovic con Ruiz, ya comienzan a analizar lo que será el duelo ante Cobreloa.
LAUTARO CARMONA

su equipo con alguna modificación, porque 
el 1-0 siempre será un resultado peligroso. 
Eso sí, La Serena nunca dejó crecer al Chago 
y pese a un cabezazo de Miguel Curiel, en la 
etapa final, no se cuenta otra opción como 
para vencer a Carrizo. Sobre el final, lo cerró 
Ruiz, quien de paso se convirtió en el máximo 
goleador del equipo en la temporada.

EL CHOQUE EN CALAMA

El central Rodrigo Brito, dijo que el partido 

fue trabajado, difícil, “nos costó mucho, tam-
poco fue un gran partido de parte nuestra, 
aunque lo importante era ganar y acortar 
la distancia con los punteros, quedamos 
a un punto de Cobreloa, estamos a tiro de 
cañón, al acecho”, recalcó.

Respecto de la labor defensiva, precisó 
que se esmeran en seguir siendo sólidos, 
“queremos ser fuertes, mantener el arco 
en cero, defendiendo bien tendremos más 
oportunidades de ganar los partidos”.

Acerca de Cobreloa, explica que siempre 
serán candidatos, “ellos se hacen fuerte de 
local, será complicado y lo trabajaremos 
para regresar a casa con los tres puntos”.

Para el técnico Luis Marcoleta, fue un mé-

rito hacerle dos goles al Morning, “el partido 
nuestro fue muy inteligente, me gustaría 
que aprovecháramos  de mejor manera las 
posibilidades que podemos generar, pero 
creo que este equipo sigue ratificando que 
tiene muy buena defensa, que matizamos 
bien, que tenemos dos volantes que lle-
gan al ataque, uno que está convirtiendo 
siempre como Enzo (Ruiz) y Kevin (Medel) 
convirtiendo y con remate de distancia. 
Creo que la incorporación de Franco Olego 
nos dio un matiz importante en el hecho de 
aguantar y dejarnos salir”, puntualizó ante 
los periodistas.

Considera el técnico que todavía deben 
trabajar varios aspectos, “si estamos más finos, 
nos vamos consolidando ofensivamente, y 
así vamos a tener el equilibrio que queremos 
que tenga este equipo en lo ofensivo y defen-
sivo, pero mientras no logremos,  sumar y 
ganar como lo hemos hecho, siempre será 
positivo para nosotros”.

¿Qué piensa de Cobreloa?
“Logramos quedar a un punto de ellos 

es un mérito y esa diferencia que queda, 
buscaremos reducirla. Vienen de perder y 
será  un partido interesante en la medida 
que nosotros  lo sepamos plantear y jugar 
un poco con la desesperación de ellos”. 0802i

Defensa de CD La Serena

Queremos ser fuertes, 
mantener el arco en cero, 
defendiendo bien tendremos 
más oportunidades de ganar 
los partidos”.

RODRIGO BRITO

27
Son las unidades de Cobreloa en la tabla 
de colocaciones, uno más que los grana-
tes de CD La Serena.

El equipo papayero mostró una sólida actuación en la primera fecha de las 
revanchas y con ellos acortó la diferencia con el líder Cobreloa, precisamente rival 
con el que se enfrentará este domingo a las 15:30 horas en el estadio Zorros del 
Desierto

CARLOS RIVERA V.
La Serena

@eldia_crivera
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Coquimbo U. 2-2 U.de Concepción

U. Española 1-3 Cobresal

Palestino 1-1 U. de Chile

A. Italiano        3-1 Iquique

O’Higgins 3-6 Antofagasta

Huachipato 0-1 U. Católica

Colo Colo 0-0 Everton

U. La Calera 2-0   Curicó

19:30 U. Española Vs. U. La Calera (Vie. 02)*  

12:30 Iquique Vs. Coquimbo U. (Sab.03)*

15:00 Cobresal Vs. O’Higgins (Sab. 03)* 

17:30 Huachipato            Vs. Palestino (Sab. 03)*   

20:00 U de Chile Vs. A. Italiano (Sab. 03)*

12.00 U de Concep..   Vs. U. Católica (Dom.04)* 

15:00 Antofagasta Vs. Everton (Dom. 04)* 

17.30 Colo Colo Vs. Curicó (Dom. 04)*

* Transmite CDF. 0810i

U San Felipe 0-2       Barnechea     

Pto. Montt 4-1 Valdivia

Copiapó 2-1 Cobreloa

Santa Cruz 1-1    Ñublense

La Serena 2-0 S. Morning

San Luis 2-1 Magallanes    

Temuco 3-2 Rangers

Melipilla hoy 19:30 h. Wanderers

20:00 Barnechea Vs. Melipilla (Vie. 02) 

15:00 Magallanes Vs. Temuco (Sab. 03) 

15:30 Cobreloa Vs.  La Serena (Dom. 04) 

15:30 Valdivia Vs.  Copiapó (Dom. 04)

15:30 Ñublense     Vs. San Luis (Dom. 04)

16:00 Wanderers Vs. U. San Felipe (Dom. 04)

20:00 S. Morning Vs. Pto. Montt (Dom. 04)*

19:30 Rangers Vs.    Santa Cruz (Lunes. 05)*

* Transmite CDF. 0809i

Equipo

1. U. Católica  31 13 10 1 2 26 9 17

2. Colo Colo  29 15 8 5 2 24 15 9

3. U. La Calera                     26 15 7 5 3 21 13 8

4. A. Italiano                        26 15 8 2 5 22 19 3

5. U. Española                     25 15 8 1 6 18 22 -4

6. O’Higgins                         21 15 6 3 6 22 23 -1

7. Palestino                            20 15 5 5 5 23 19 4

8. Coquimbo U.                   19 15 4 7 4 18 17 1

9. Curicó U.                     19 15 4 7 4 23 23 0

10. Huachipato 19 15 5 4 6 16 19 -3                                                                                                                                               

11. Everton  17 15 4 5 6 15 17 -2

12. Iquique  16 15 4 4 7 16 23 -7                                                                                                                       

13. Cobresal 15 15 4 3 8 17 24 -7

14. Antofagasta 13 15 3 4 8 19 23 -4

15 U. de Chile 13 15 2 7 6 20 26 -6

16 U. de Concep. 13 15 3 4 8 12 21 -9

Ptos PJ PG PE PP GF GC DIF

CAMPEONATO OFICIAL DE PRIMERA DIVISIÓN 2019 CAMPEONATO OFICIAL 2019

Equipo

1. Pto Montt 27 16 7 6 3 27 16 11

2. Cobreloa                            27 16 7 6 3 28 18 10

3. Temuco  26 16 7 5 4 25 16 9

4. La Serena  26 16 7 5 4 20 15 5

5. AC Barnechea     26 16 8 2 6 17 15 2

6. Copiapó  25 16 7 4 5 21 14 7

7. Wanderers                       25 15 7 4 4 20 16 4

8. Ñublense 22 16 6 4 6 20 21 -1

9. D. Santa Cruz  20 16 5 5 6 14 23 -9

10. S. Morning 19 16 5 4 7 16 22 -6

11. Rangers   18 16 4 6 6 19 21 -2

12. San Felipe  17 16 4 5 7 14 20 -6

13. D. Melipilla  16 15 3 7 5 16 15 1

14. Magallanes 16 16 3 7 6 16 20 -4

15. San Luis            16 16 3 7 6 14 23 -9

15 Valdivia     15 16 4 3 9 22 34 -12

Ptos PJ PG PE PP GF GC DIF

RESULTADOS PRÓXIMA FECHA RESULTADOS PRÓXIMA FECHA
>   1ª FECHA >  2ª FECHA (2 al 4 de agosto) >   16ª FECHA >  17ª FECHA (2 al 5 de agosto) 

GOLEADORES  1a
Mauro Quiroga

Sebastián Varas

Ignacio Jeraldino

Roberto Gutiérrez 

Matías Donoso

Curicó

 U. Española

A. Italiano

Palestino

Iquique

8

7

7

7

6

>
>

GOLEADORES   1b
Marco Sebastián Pol

Ignacio Lemmo

Mathias Pinto

Ignacio Jara

Maximiliano Quinteros

Valdivia

Pto. Montt

Ñublense

Cobreloa

Copiapó

11

11

8

8

7

PRIMERA  A PRIMERA   B

El comienzo de las revanchas en la Primera B dejó de manifiesto que los dos cupos 
por el ascenso a la categoría de Honor,  serán disputados celosamente por al menos la mitad 
de los equipos que conforman la categoría. Los seis equipos que se encuentran en zona de 
clasificación por el ascenso directo y un lugar en la liguilla, están separados por 3 unidades 
y hoy se puede dar el hecho que el cuadro de Santiago Wanderers tome la punta si vence a 
Melipilla.
Además, hay otros dos equipos que se encuentran en la zona de los 20 puntos que harán 
que la competencia resulte muy atractiva y solo se defina en las últimas jornadas de la 
temporada. 0812

anfp

vEncE a huachiPato

La UC es un sólido líder

Un nuevo paso hacia el bi-
campeonato dio el cuadro de 
la Universidad Católica ayer 
en  Talcahuano, alejándose a 
seis unidades de Colo Colo, su 
perseguidor más cercano en 
la clasificación. El cuadro de 
la franja se impuso a un rival 
complicado y a las adversas 
condiciones de la cancha, en la 
cual resultaba prácticamente 
imposible poder jugar por la 
lluvia que se dejó caer durante 
todo el compromiso.

El cuadro de la franja, que 
anotó por intermedio de 
Edson Puch, acumuló un total 

de 35 puntos, para quedar 
cómodamente en la primera 
posición en la tabla,  a la espe-
ra del encuentro con el colista 
Universidad de Concepción 
que se jugará este domingo 
en el estadio Ester Roa de la 
ciudad de Concepción.

Las fuertes precipitaciones 
hicieron que se anegara dis-
tintos sectores del campo. 
Esto fue perjudicial para 
darle dinamismo a un jue-
go en el que escaseó la flui-

CARLOS RIvERA v.
La Serena

dez. La primera fecha de las 
revanchas, ofreció además, 
el abúlico empate sin goles 
entre Colo Colo y Everton en 
el Estadio Monumental y la 
goleada de visitante por 6-3 de 
Antofagasta sobre O’Higgins 
de Rancagua.

Con esa victoria, los Pumas 
escaparon del descenso di-
recto por diferencia de goles, 
endosando esa posición a la 
Universidad de Chile y la U de 
Concepción. 0811i

El cuadro de la a banda “cru-
zada” logró sacar una con-
siderable ventaja sobre el 
sublíder Colo Colo.

El cuadro cruzado se traslado hasta el estadio CAP para lograr 
un difícil triunfo. foto cedida

DÍA A DÍA

@eldia_crivera
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Resultados de exámenes 
disponible por internet

El Open Circuit 4x4 
es toda una fiesta en el Alemán

JORNADA PARA JEEPEROS

La arena en la pista El 
Alemán,  en el sector de la 
Caleta San Pedro, es un obstá-
culo atractivo y por momen-
tos caótico para los pilotos 
que desde este 2019 la han 
hecho suya en el marco de la 
temporada del Campeonato 
Open Circuit Perno Stock 2019. 
El encuentro de los jeeperos, 
que comenzó el año pasado 
en el sector de Peñuelas, se ha 
traslado a un nuevo circuito, 
que ofrece buenas hectáreas 
para exigir a los pilotos que 
deben sacar a relucir sus 
virtudes en la conducción.

“Esto está creciendo y no 
nos damos cuenta como 
llega el público y los pilo-
tos”, dice Mauricio “Pinina” 
Rojas, uno de los gestores de 
la iniciativa junto a Alvaro 
Andueza, el arquitecto de 
los exigentes trazados con 
que se enfrentan los pilotos.

“Realmente estamos muy 
contentos, porque todo esto 
nació con la idea de entregar 
un espacio de esparcimiento 
a los pilotos y sus familias, 
para que se abra un espacio, 
que la gente de nuestra región 
tenga la posibilidad de espar-
cimiento y, a su vez, puedan 
tener un ingreso”, recalca el 
expiloto del automovilismo 
regional.

Para Andueza, la respuesta 
es increíble, “partimos con 
ocho autos y ya tenemos un 
promedio de 40 que sigue 
aumentando fecha a fecha.

El calendario de esta tempo-
rada comprende seis fechas. 

La pista permite el enfrentamiento de los dos coches en paralelo. El mejor tiempo es el que avanza hasta la gran final. BASTIAN SALFATE

comprende de dos pistas. 
En paralelo corren dos 
vehículos en cada vuelta. 
Cada serie tiene dos man-
gas  y así van sorteando las 
clasificaciones.

El diseñador de la pista 
reconoce que no fue un 
circuito cómodo para los 
pilotos, “tuvimos una gran 
respuesta de pilotos y de 
público que supera las mil 
personas. Es un circuito 
nuevo, donde había que 
volantear más que la vez 
anterior. La arena por la 
poca humedad estaba muy 

suelta, se trabaron los vehí-
culos, hubo más dificultad 
en términos de manejo, 
fue más difícil aunque más 
suave, no tan golpeadora 
como terreno”, reconoció.

El calendario con la cuarta 
fecha continuará el 15 de 
septiembre, “acá también 
hay barro, se ve mucha are-
na, pero hay una parte que 
tiene tierra, otra alternativa 
para la nueva edición que 
coincidirá justo con las 

Las dunas, la doble ola, el sector del bosque y mucha arena, ponen a prueba la capacidad de 
los conductores que siguen incrementándose en el calendario regional que encontró en el 
área de la Caleta San Pedro, un nuevo espacio para los aficionados tuercas.

CARLOS RIVERA V.
La Serena

@eldia_crivera

Ayer se desarrolló la tercera, 
donde los grandes protago-
nistas fueron Markus Rolla 
ganador en buggy prototi-
po y Williams Mauad, en la 
serie buggy ATV. En los OC1 
se impuso Bryan Urrutia, 
mientras que en la serie OC4 
se premió el desempeño de 
Diego Cortés.

NUEVA FECHA
 EN SEPTIEMBRE

El trazado de esta oportu-
nidad de unos 1.400 metros, 

Fiestas Patrias y donde se 
esperan que se incrementen 
los participantes como el 
entusiasta público.

RESULTADOS
Categoría Buggy Prototipo

1° Markus Rolla
2° EsbodimirSaud

Categoría Buggy UTV

1° Williams Mauad
2° Fernando Alcayaga
3° Mauricio Guerrero

Categorías OC1

1° Bryan Urrutia
2° Jean Torres
3° Eduardo Rojas
Categoría OC2
1° Jesús Rodríguez
2° Claudio Alvarez
3° Rodrigo Miranda.

Categoría OC3

1° Horacio González
2° Héctor Bordones
3° Gerardo Fuentes

Categoría OC4

1° Diego Cortés
2° Marías Montenegro
3° Pedro Contreras. 0808i

6
Son las fechas del Open Cir-
cuit Perno Stock 4x4 que se 
celebrarán en el 2019.

Organizador

Realmente estamos 
muy contentos, 
porque todo esto 
nació con la idea de 
entregar un espacio 
de esparcimiento a los 
pilotos y sus familias”.

MAURICIO ROJAS
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Clínica Dental dra. Catalina Cazaux

Balmaceda 1015 of. 422 Edif. Fleming L/S

Evaluación gratis de niños y adultos.
Atención Dental

Particular y FONASA (12 a 18 años)

PROMOCIONES EN:
- Blanqueamiento 50% dscto

-Medicina Estetica Facial:
Toxina Botulínica

 Acido Hialurónico
 Plasma Rico en Plaquetas

 Mesoterapia

512677870 - +56950121890info@martinfierro.clReservas 51/2212686 51/2219002

JUEGOS 
INFANTILES 

SALONES PARA 
REUNIONES Y EVENTOS 

CORDERO 
MAGALLANICO

PESCADOS 
Y PASTAS

“Lo que está haciendo 
Joaquín Niemann es extraordinario”

ROY MACKENZIE

De paso por la región, el exjugador 
internacional se encuentra 
realizando torneos para la 
Federación de Golf y los jugadores 
de los clubes de regiones.

Mientras los ganadores del 
Circuito Nacional de Golf co-
menzarán a prepararse para 
lo que será su participación 
en la instancia final nacional 
que en diciembre se realizará 
en Viña del Mar, los organi-
zadores de la quinta fecha 
celebrada en La Serena Golf, 
quedaron muy contentos y 
conformes con la alta convo-
catoria que alcanzó la fecha 
que cuenta con el patrocinio 
de la Federación.

Para Roy Mackenzie, orga-
nizador del encuentro que 
reunió a jugadores del club 
anfitrión, más un fuerte con-
tingente del Club de Campo 
pan de Azúcar, como también 
de la región de Atacama, la 
convocatoria garantiza que el 
próximo año volverán a rea-
lizar una fecha en La Serena, 
“realmente la asistencia fue 
muy buena lo que nos motiva 
que estemos acá el próxi-
mo año”, dijo el exjugador 
profesional.

De paso por la zona, agrade-
ciendo el día espléndido que 
los acompañó en el desarrollo 
del torneo en la modalidad 
doble bestball que se adju-
dicaron las parejas confor-
madas por Javier Peón Veiga/
Bruno Romero y de Alvaro con 
Rodrigo Valenzuela, con un 
gross general de 68 golpes, 
Mackenzie está realizando 
estos torneos a modo de cir-
cuito por todo el país.

Comentó a diario El Día 
que ha tenido una buena 
recepción  este campeonato, 
“esto que estamos haciendo 
del Circuito Nacional de Golf 
Amateur, es un poco más so-
cial, es un producto que nos 
pidiódesarrollar la federación 
para hacerle un  día de golf a 
los socios que juegan todos 
los fines de semana , pero no  
en campeonatos abiertos 
y no juegan campeonatos 
del ranking, eso es para que 
sientan que la federación  
está preocupado por ellos y 
que son súper importantes 
para el financiamiento del 
golf nacional”, precisó.

De hecho los ganadores del 
Neto tendrán una presencia 

internacional y de manera 
especial, Joaquín Niemann, 
“existe mucha renovación, 
por lo menos en el golf de 
elitcompetitivo hemos te-
nido ganadores en varios 
torneos, pero hay que seguir  
generando espacios para que 
tengamos más motivación”, 
recalca.

No obstante, y como todos 
los deportes, también se hace 
complicado, ya que los jóve-
nes tienen otros elementos 
distractivos, “el  golf hoy día es 
difícil, porque toma mucho 
tiempo, hay otras distraccio-
nes para los más chicos, como 
los computadores, celulares, 
videos juegos y un poco todo 
lo que significa moverse de 
tu casa a tu club, no es lo 
mismo que hace 20 años 
atrás y menos 40 cuando 
yo recién lo hacía, es difícil 
generar convocatoria en las 
escuelitas que es donde todo 
parte”.

Por lo mismo considera 
que el rendimiento que es-
tá obteniendo Niemann en 
el PGA Tour, puede resultar 
clave para la promoción y 
fuerza que puede adquirir 
esta disciplina en los jóvenes, 
“lo de Joaquín está ayudando 
muchísimo, lo que ha logrado 
es extraordinario y tiene que 
ir creciendo y madurando, 
tiene golf para competir en 
los major que sería algo his-
tórico en el golf chileno”. 0813i

en una instancia final, “este 
torneo está dividido en cua-
tro categorías, hay una que 
es gross general que entran 
todos, los senior, varones y 
Mujeres. También hay un 
Neto de varones, de senior, 
y mujeres y los cuatro gana-
dores, asistirán a una final en 
Viña en diciembre, un evento 
más producido y con buenos 
premios”.

JOAQUÍN NIEMANN

Su experiencia resulta clave 
para entregar una evaluación 
de lo que ocurre hoy con el 
golf nacional y, en especial el 
rendimiento que están sos-
teniendo los jóvenes a nivel 

BASTIAN SALFATE

BASTIAN SALFATE

Fernando Moreno en acción en la bandera 16. 

Roy Mackenzie, acompañado de Luis Carmona, quien no 
estaba muy contento con su desempeño sabatino. 

CARLOS RIVERA V.
La Serena

@eldia_crivera
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Bernal: “Es mi primera victoria en el Tour”
TOUR DE FRANCIA

El joven colombiano, del que todos 
hablan al ganar las prueba pedalera 
más importante del mundo, 
comenzó en Zapaquirá, al norte 
de Bogotá, a cultivar su talento. En 
Europa está escribiendo su historia, 
que ha comenzado con letras 
doradas.

Cuando Egan Bernal toma 
la punta del Tour de Francia el 
pasado viernes, ya todos sabían 
que este domingo sería alzado 
como el primer colombiano 
que vence la exigente prueba 
internacional. Con 22 años, es el 
segundo más joven en ganarlo, 
el primero desde que hace un 
siglo el vencedor se distingue 
con un jersey amarillo del resto 
de sus rivales.

Nació en Bogotá el 13 de enero 
de 1997, por lo que su infancia 
la hizo siempre entre los 2.700 
metros de la ciudad donde vivía 
con sus padres, y los 3.400 don-
de culmina el monte Pacho, el 
que le hizo ciclista de raza. Por 
lo que las etapas en altura, no 
serían una gran sorpresa para 
él y su equipo, que acunaban el 
sueño íntimo de arremeter en 
la última semana de la prueba.

“Es mi primera victoria en 
el Tour de Francia, espero que 
haya otras”, aseguró desde lo 
más alto del podium de París, 

vestido de amarillo, instantes 
después de escuchar, emo-
cionado, el himno de su país, 
que sonó por vez primera en 
los Campos Elíseos para salu-
dar al ganador de la carrera 
por etapas más prestigiosa 
del mundo.Rodeado de su 
compañero Geraint Thomas, 
a quien agradeció en inglés su 
“deportividad”, y por el holan-
dés Steven Kruijswijk, segundo 

por creer en mí. Soy el hombre 
más feliz del mundo”, dijo en 
inglés.

Posteriormente pasó al ita-
liano, para agradecer a ese país 
haberle acogido cuando pasó 
a ser profesional.

En español dio las gracias 
a todos los aficionados que 
coreaban su nombre y les ase-
guró que tras haber logrado 
esa primera victoria en el Tour 
buscará más en el futuro.

Finalmente, se atrevió con el 
francés para decirles a los orga-
nizadores que tienen “la carrera 
más hermosa del mundo” y 
por haberle permitido lograr 
“la victoria más importante” 
de su carrera.

“¡Viva Francia y viva 
Colombia!”, acabó en francés 
el campeón colombiano.

Fue el momento culminan-
te de una ceremonia que se 
produjo al caer de la noche en 
la ciudad de la luz, resplande-
ciente para saludar el primer 
triunfo colombiano, tras los 
podios logrados por Nairo 
Quintana, Rigoberto Urán y 
Fabio Parra.0806

y tercero, respectivamente, 
Thomas aguantó el llanto al 
ver a cientos de compatriotas 
que aplaudían su gesta.

CUATRO IDIOMAS

Muestra de su serenidad y su 
temple, el ciclista de 22 años ha-
bló en inglés, español, italiano 
y acabó en francés.

“Quiero dar las gracias a to-
do el equipo. A Geraint por tu 
deportividad, a todo el equipo 

efe

El colombiano Egan Bernal, del equipo Ineos, viste el maillot amarillo de líder general durante 
la 21ª y última etapa de la 106ª edición de la carrera ciclista del Tour de Francia en 128 km entre 
Rambouillet y los Campos Elíseos en París.

Verstappen reina en el caos
GRAN PREMIO DE ALEMANIA

La lluvia se asoció con el ho-
landés Max Verstappen en su 
camino hacia el triunfo  en 
el Gran Premio de Alemania, 
aunque esa misma condi-

El piloto de Red Bull to-
mó alas en una jornada 
marcada por la lluvia, 
donde los Mercedes 
naufragaron.

ción climática, arruinó a los  
Mercedes en un domingo que 
se preveía festivo en su garaje.

En el circuito de Hockenheim, 
construido para probar los 
prototipos de la fábrica ger-
mana, se les torció el gesto a 
los promotores de las flechas 
plateadas. El vaivén de acci-
dentes, de abandonos y de 
abandonos desconcertó al 
equipo más fiable de la serie, 
batido por los errores en la 
conducción de Hamilton y 
de Bottas y por el desacierto 
en la estrategia.

Se abrió de esta manera una 
puerta de esperanza para Max 

Verstappen y Sebastian Vettel, 
quien se oxigenó con un se-
gundo puesto que le supo a 
triunfo. El piloto alemán de 
Ferrari enterró su desgraciado 
sábado con una incansable 
remontada desde la última 
plaza.

La lluvia emergió por primera 
vez esta temporada y trasto-
có, en parte, los planes de la 
organización. El agua trajo 
consigo incertidumbre, pero 
presentó al mismo tiempo un 
horizonte de posibilidades, 
a todos.

Cada uno libró su propia 
lucha contra su coche en una 

El piloto holandés de Fórmula Uno Max Verstappen de Aston 
Martin Red Bull Racing se quedó con el Gran Premio de Fórmula 
Uno de Alemania. 

efe

pista especialmente resbaladi-
za entre las curvas 16 y 17, don-
de despidieron sus opciones 
de victoria Lewis Hamilton, 
ValtteriBottas y Charles Leclerc. 
Con más prudencia se empleó 
Max Verstappen. El joven ho-
landés, de 21 años, emerge allí 
donde sufre Mercedes. Ganó en 
Austria. Repitió en Alemania.

Gran Premio de 
Alemania, 64 vueltas 
(292,736 kilómetros)

1. Max Verstappen (HOL/Red 
Bull)          1h44:31.275

2. Sebastian Vettel (ALE/
Ferrari)         a     7.333

3. DaniilKvyat (RUS/Toro 
Rosso)          a     8.305

4. Lance Stroll (CAN/Racing 
Point)        a     8.966

5. Carlos Sainz (ESP/McLaren)             
a     9.583. 0807

CARLOS RIVERA V.
Coquimbo

@eldia_crivera

Egan Bernal es el ganador más joven del Tour Francia desde la posguerra y el 
tercero más joven de toda la historia de la carrera. El ganador del Tour 2019 
también es el ganador más joven desde que existe el maillot amarillo, precisa-
mente cuando se cumple el centenario de esta legendaria prenda.
Los ganadores más jóvenes de la historia del Tour son los siguientes:
- Henri Cornet (1904). 19 años, 11 meses y 19 días.
- François Faber (1909). 22 años, 6 meses y 6 días.
- Egan Bernal (2019). 22 años, 6 meses y 15 días = Maillot amarillo

El ganador más joven 

Ganador del Tour de Francia

Quiero dar las gracias 
a todo el equipo. 
A Geraint por tu 
deportividad, a todo 
el equipo por creer en 
mí. Soy el hombre más 
feliz del mundo”

 EGAN BERNAL

CARLOS RIVERA V.
La Serena

@eldia_crivera
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Chile se mete en el medallero 
con una plata y dos bronces

EN EL PENTATLON MODERNO, MTB Y TAEKWONDO

TEAM CHILE

TEAM CHILE

FOTO EL DIA

FOTO EL DIA

La primera medalla de plata de Chile en Lima, la entrega  Esteban Bustos, segundo en el 
Pentatlón Moderno de Lima.

A sus 19 años, Vidaurre sorprende a los entendidos en Lima y se mete en el medallero con el tercer 
lugar en el MTB

Un domingo más auspicioso vivieron los 
deportistas nacionales en Lima, al subirse 
al podio en tres oportunidades. Esteban  
Bustos, timbró, además, su presencia en 
los Juegos Olímpicos de Tokio 2020.

El atleta nacional Esteban 
Bustos entregó la primera pre-
sea de plata para la delegación 
nacional que se encuentra 
participando en los Juegos 
Panamericanos de Lima 2019 
al quedar segundo en el pen-
tatlón moderno. Bustos realizó 
grandes prestaciones en las 
cinco pruebas, siendo líder 
en la equitación con puntaje 
perfecto y encabezando el 
esgrima.

También compitió en la prue-
ba de natación donde quedó 
en la posición 13 y perdió el 
combate bonus del esgrima.

El chileno luchó hasta el final 
en la última prueba, la laser 
run (competición combinada 
de atletismo y tiro), donde 
perdió de forma ajustada an-
te el guatemalteco Charles 
Fernández.

La clave de su segundo lugar 
fue su perfecto desempeño 
en la prueba ecuestre. En di-
cha disciplina, Bustos estuvo 

intratable y logró el máximo 
puntaje (300 puntos y ninguna 
penalización).

Esta presentación le permitió 
quedarse con la medalla de 
plata en la disciplina y clasi-
ficar a los Juego Olímpicos de 
Tokio 2020.

El ganador de la categoría fue 
el representante de Guatemala, 
Charles Fernández, quien  re-
validó título panamericano 
y aseguró los pasajes a Tokio 
2020.

BRONCES

Otro buen resultado para el 
Team Chile se logró a través del 
mountainbike, con el tercer 
lugar de Martín Vidaurre, quien 
se mostró sorprendido por 
su ubicación, ya que no se 
había cifrado grandes espe-
ranzas, “no me lo esperaba, 
salí a jugarme mis cartas”, 
indicó después de registrar 
un excelente tiempo,.

Vidaurre finalizó los 42 kiló-
metros en un tiempo de 1:27:08.

Terminada su participación 
en el circuito Morro Solar, el 
joven recalcó que, “estoy súper 
contento, no me lo esperaba, 

taekwondo donde Fernanda 
Aguirre derrotó a la repre-
sentante de Panamá en la 
Categoría 57 Kilos.

me la salí a jugar y haciéndolo 
lo más inteligente posible. Yo 
estoy recién empezando”, 
aseguró el pedalero.

Con 19 años toma parte 
en sus primeros Juegos 
Panamericanos. El año pa-
sado estuvo en los Juegos 
Olímpicos de la Juventud de 
Buenos Aires, pero no tuvo 
el éxito de Lima, Además, es 
histórico también porque 
se convierte en la prime-
ra medalla para el ciclis-
mo chileno en los Juegos 
Panamericanos.

Otro tercer lugar en el po-
dio llegó en la disciplina de 

SÁNCHEZ FINALIZA 
QUINTO EN PISTOLA DE AIRE

LOS GRIMALT YA ESTÁN EN SEMIFINALES 

El gimnasta serenense Joel Alvarez abrió 
la participación de los nacionales en la 
Gimnasia Artística de varones con una 
buena participación en el aparato de 
Suelo. El chileno sumó 12.700 de pun-
taje total. En la misma prueba también 
participó Tomás González.

En cuanto a la participación del tiro 
deportivo, el representante de la región 
de Coquimbo, Manuel Sánchez se ubicó 
en el quinto lugar de la clasificación 
general de pistola de aire 10 metros. 
Sánchez clasificó en el octavo lugar a 
la ronda final.

También se muestra auspiciosa la 
participación de Ysumi Orellana, quien 
se ubicó en el segundo lugar de la serie 
eliminatoria del K1 200 en el canotaje, 
avanzando a la final que tendrá lugar 
este martes. 0804

Los primos Esteban y Marco Grimalt derrotaron con mucha autoridad a la dupla cubana 
de Sergio González y Luis Reyes para avanzar a semifinales del voleibol playa masculino en 
los Juegos Panamericanos de Lima 2019. Con un rápido trámite los criollos lograron definir 
la historia a su favor con parciales de 21-13 y 21-16. Su rival por el paso a la final salía del ganador 
del partido que debían jugar al cierre de esta edición Venezuela y Canadá.

También se metió en la ronda de los cuatro mejores, el taekwondista,  Ignacio Morales en 
la categoría - 68 kilos, tras derrotar al local Braulio León por 25 a 5. Su próximo rival será Edival 
Marqués de Brasil. La jornada de domingo, también permitió que cuatro chilenos avanzaron 
a las finales del esquí náutico, siendo uno de ellos el abanderado Felipe Miranda. Además, 
Valentina González batió el récord adulto con una marca de 48,60 mts. 0805

Polideportivo

CARLOS RIVERA V.
La Serena

@eldia_crivera

ADIÓS AL VÓLEIBOL
La dupla chilena femenina 

de vóleibol playa integrada 
por Pilar Mardones y Francisca 

Rivas, se mostró conforme 
pese a caer con Argentina 
en los cuartos de final de los 
Juegos Panamericanos de Lima 
2019 y aseguraron que se van 
“emocionadas” por el esfuerzo 
y apoyo del público.

Chile batalló ante Argentina, 
pero quedó eliminado por 
parciales de 22-20 y 21-18, que-
dando sin opciones de alcan-
zar medallas.

Francisca Rivas agradeció el 
apoyo de la hinchada chilena 
en Lima y comentó lo difícil 
que es destacarse en el deporte 
nacional.

“Nunca nos soltamos y la 
garra la sentimos nosotras, 
el público y la gente en Chile. 
No queda más que agradecer 
solamente”, aseguró la depor-
tista nacional.

“Nos sacamos la cresta, la 
familia, la pega. Es súper di-
fícil sobresalir en el deporte 
nacional y a veces la gente 
no lo entiende”, añadió. 0803i
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PERIODISTA FALLECIDO EN EL MES DE JUNIO

COMUNIDAD CULTURAL POSTULA A 
JOSÉ GAI A LA MEDALLA CIUDAD DE LA SERENA
La Serena 

En el marco del aniversario N° 475 de la 
capital regional, el municipio local nue-
vamente otorgará la tradicional “Medalla 
Ciudad de La Serena”, la cual premia a 
aquellas personas  que han contribuido 
al desarrollo de la comuna o a quienes 
han sido importantes para esta, ya sean 
hombres o mujeres reconocidos por los 
habitantes.

Entre las solicitudes que se han enviado 
hasta ahora al municipio para recibir este 
reconocimiento, destaca la del periodista 
José Gai, recientemente fallecido.

La  solicitud fue generada por la 
Comunidad Cultural de La Serena 
compuesta por la Sociedad Charles 
Lambert, la Sociedad de Acciones 
Literarias de la Región de Coquimbo 
(SALC), la Agrupación Corazón Verde 
y la Sociedad Patrimonial Pedro Pablo 
Muñoz Godoy, destaca los  innumera-
bles méritos intelectuales de Gai y por 
difundir el patrimonio de su ciudad 
de origen. 

El documento enviado semanas antes de 
morir el periodista ,  se destaca que amaba 
a la ciudad de La Serena; su patrimonio 
y sus leyendas; sus antiguos barrios los 
cuales recorría. La dibujaba y la pintaba. 
Recientemente, había pintado: “La carga 
de la Legión Huasquina” de la batalla de 
Los Loros de 1859. También, escribió una 
gran novela dedicada a la vida y obra 
de Charles Lambert, denominada: “Los 
Lambton”.

En cuanto a la trayectoria de José Gai se 
resalta que “trabajó más de 40 años como 
periodista. Ejerció en el Puro Chile, en El 
popular de Valparaíso y, largamente, en 
Las últimas noticias. Además, fue editor 
de suplementos, editor nocturno; en 
anuarios y en muchas revistas naciona-
les. También, trabajó en el diario El Día 

largamente, como humorista gráfico, 
donde sus viñetas no pasaban de largo; 
ya que su humor se relacionaba con 
el diario vivir de la ciudad: sus mitos, 
leyendas, chascarros, y de los lugares y 
figuras emblemáticas”.

Se destaca además su labor como artista 
y pintor  con exposiciones personales y 
colectivas: “La Serena era”, “15 por Serrat”, 
“Tango 13”; “Periodistas pintores”, expo-
sición colectiva en la Universidad Mayor 
de Santiago. 

Fue autor de varios libros gráficos: “Sabor 
a gol”, “Ñoñobañez-20 años de futbol 

chileno”. Además, hizo humor gráfico en 
Las últimas noticias, La nación, La voz de la 
tarde, entre otros diarios.

En sus últimos años, se dedicó profusa-
mente a escribir obras literarias y novelas 
gráficas, donde logró resonantes premios y 
reconocimientos nacionales, volviéndose 
autor de culto, y apareció, varias veces, entre 
las obras más vendidas del país. Obtuvo los 
premios naciones del Consejo del Libro, 
de la Universidad Católica de Chile, de la 
Municipalidad de Santiago y fue finalista 
del Concurso internacional de Cuentos de 
México, y editado en dicha colección.1203

 La  solicitud fue generada por la Comunidad Cultural de La Serena compuesta por 
la Sociedad Charles Lambert, la Sociedad de Acciones Literarias de la Región de 
Coquimbo (SALC).@eldia_lvarela

CEDIDAJosé Gai colaboró con  diario El Día, desde 2002 hasta su muerte, el pasado 15 de junio de 2019

Magazine

71
años tenía al fallecer el destacado pe-
riodista e ilustrador nacional José Gai 
Hernández.



MAGAZINEEL DÍA LUNES 29 DE JULIO DE 2019 29

FOTO EL DÍA

Presentan libro con novedosas 
herramientas pedagógicas 
para la enseñanza de la música

en la uls

La autora Olivia Concha indicó que “el libro es conocimiento, es el asombro de la vida, de la música y 
que los niños me ayudaron a entender”. .

La publicación pertenece a la 
pedagoga, investigadora y pianista 
Olivia Concha.

Con una importante par-
ticipación y convocatoria se 
realizó el lanzamiento de un 
nuevo libro de la pedagoga e 
investigadora Olivia Concha 
Molinari, donde además de 
sus dos prólogos, los estu-
diantes que inspiraron y 
proporcionaron el mate-
rial para el texto mediante 
sus experiencias, formaron 
parte de una significativa y 
muy emotiva ceremonia de 
presentación.

La pianista, quien se des-
empeñó como académi-

ca del Departamento de 
Música de la Universidad de 
La Serena, hizo un recorrido 
por las canciones que hace 
más de 30 años atrás practi-
caba con los estudiantes, y 
ellos, ya adultos, recordaron 
las letras y cantaron al uní-
sono cada melodía.

El libro “Desarmar y A(r)
mar las músicas: Sentir, ha-
cer y relacionar sentidos y 
músicas” contiene relatos 
seleccionados de clases gra-
badas por la autora durante 7 
años de trabajo con el mismo 
grupo de niños que iniciaron 
sus estudios desde 4° año 
básico hasta 2° año de en-
señanza media (1986 - 1992) 
en la Escuela Experimental 

uno de los prólogos, en el 
cual expresó: “ante el ana-
cronismo y la inercia de 
las prácticas pedagógicas 
actuales, la obra escrita por 
la académica Olivia Concha 
Molinari resulta atípica, dis-
ruptiva, transgresora. Desde 
el título, ya se pone en jaque 
la reproducción lineal, des-
encarnada y confesional 

de la didáctica educativa”. 
Asimismo, Barraza destacó 
que “con valentía pone en su 
lugar al adulto y le entrega 
protagonismo a niñas y ni-
ños, a sus voces, sus historias, 
sus vidas. Desafía al lector 
a explorar su experiencia 
auditiva y adentrarse en 
la raíz sensorio-motora de 
aquella vivencia”.1205

de Música “Jorge Peña Hen” 
de La Serena. Está dirigido 
a músicos, profesores, es-
tudiantes de música y pú-
blico en general interesado 
en encontrar contenidos y 
sugerencias metodológicas 
de co-construcción del co-
nocimiento musical.

Muchas fueron las mues-
tras de agradecimiento 
que realizó la académica, 

FOTO EL DIA

‘Las Cuatro Estaciones’ de Vivaldi llegan a 
Monte Patria y La Serena junto a la orquesta regional

el 31 de julio, 1 y 2 de agosto

Para más información  de esta programación y fechas de los próximos conciertos del segundo 
semestre 2019, visitar el portal www.sinfonicalaserena.cl

Se trata del III Concierto de Música 
de Cámara, el cual abrirá los fuegos 
de este segundo semestre de 
presentaciones pertenecientes a la 
Temporada 2019.

Nos preparamos para en-
trar al octavo mes del año y 
qué mejor que iniciar con 
buena música y programa-
ciones de primer nivel diri-
gidos a la familia. Es por ello, 
que la Orquesta Sinfónica 
Regional Universidad de 
La Serena invita a todos los 
habitantes de la Provincia 
del Elqui y el Limarí a ser 
parte de tres cautivantes 
e íntimos conciertos de 
carácter gratuito.

Se trata del III Concierto 
de Música de Cámara, el 
cual abrirá los fuegos de 
este segundo semestre de 

presentaciones pertene-
cientes a la Temporada 2019.

Las presentaciones de 
este tercer concierto de 
música de cámara inician 
en el Colegio Alemán el 
miércoles 31 de julio a las 
19:00 horas; para luego, 
dar lugar al concierto de 
extensión territorial que 
se llevará a cabo el próxi-
mo jueves 1 de agosto, a las 
19:00 horas, en la sala de 
Artes Escénicas del Centro 
Cultural Hayquilonko (calle 
Ponio s/n) en la comuna de 
Monte Patria.

Para su alcalde, Camilo 
Ossandón Espinoza, este 
concierto fomenta y poten-
cia la cultura de la comuna 
rural y su gente. “Siempre 
estamos disponibles a tra-
bajar bajo la lógica de que la 

Navea (violín); Polyana 
Brehmer y Lorenzo Cabello 
(viola); Monserrat Trujillo 
e Iván Rivas (violoncello); 
Andrés Carvajal (contraba-

jo), Alonso Araya (clavecín) 
y el concertino del conjunto 
profesional como violín 
solista, Leonardo Godoy, 
quien se presentará junto a 

la actriz, Colomba Trujillo; 
para deleitar a los asistentes 
con una magistral pieza 
del compositor veneciano, 
Antonio Vivaldi (1678-1741).

cooperación es un principio 
que va a cambiar el mundo; 
por tanto, hoy día estamos 
aprovechando de poder 
recibir a nuestros amigos 
de la Orquesta Sinfónica 
Universidad de La Serena 
para poder regalarles a 
nuestros vecinos este gran 
espectáculo artístico de 
música de cámara”.

Posteriormente, el viernes 
2 de agosto es el turno de 
la capital regional, donde 
los músicos replicarán esta 
magnífica pieza en el Aula 
Magna de la Facultad de 
Ingeniería de la Universidad 
de La Serena (Benavente 
#980) a las 20:00 horas. 
Ambas presentaciones 
son de entrada liberada, 
sin retiro de invitaciones, 
hasta el aforo total de los 
recintos.

El viaje sinfónico estará 
conducido por el Ensamble 
de Cuerdas, compuesto por 
las y los músicos: Ramiro 
Álvarez, Daniela Gayoso, 
Vanesa Flores, Paola Fuentes, 
Juan Pablo Luengo y Daniel 

7
años fue el periodo en que 
grabó sus clases con un gru-
po de estudiantes la autora 
del texto 

La Serena

Monte Patria

@eldia_johafer

@eldia

además de las que recibió 
como forma de mostrar la 
importancia y el significado 
que tiene para la enseñanza 
general y musical la publica-
ción de este libro, editado y 
publicado por la Editorial de 
la Universidad de La Serena.

Respecto al texto, el pri-
mero en presentarlo fue 
Paulo Barraza, quien realizó 
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SANTORAL

Marta

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

FARMACIAS

LA SERENA
Ahumada Balmaceda 3463. Fono 
2294594
COQUIMBO
Cruz Verde. Aldunate 1457. Fono 
2312678
OVALLE
Farmacia San Juan. Vicuña Mackenna 
223.

RECOMENDAMOS

La Vida Secreta De Tus Mascotas 2 Esp
Sala 6. TE Horarios 10:45; 15:45  hrs.

El Rey Leon Esp
Sala 3 TE Horarios 11:00; 13:35; 16:10; 18:45; 21:30 hrs

El Rey Leon Esp 
Sala 2. TE Horarios 12:00; 15:00; 17:45; 20:30 hrs

El Rey Leon Esp
Sala 4 TE Horarios  10:00; 12:30; 15:30; 18:15; 21:00 hrs

El Muñeco Diabolico Subt
Sala 5  14 Horarios 21:45 hrs

Toy Story 4 Esp
Sala 7. TE Horarios 11:40; 14:00; 16:30; 19:00 hrs

El Rey Leon 4DX-3D Esp
Sala 1. TE Horarios  11:30; 14:15; 17:00; 19:45; 22:30 hrs.

El Muñeco Diabolico Esp
Sala 5. 14  Horarios 12:15; 14:45; 17:15; 19:30 hrs.

Spider-Man: Lejos De Casa Esp
Sala 6 TE Horarios 13:00; 18:00; 20:50 hrs

Annabelle 3: Viene A Casa Esp
Sala 7. 14  Horarios 21:15 hrs

Una noche, el hijo más joven de Sarah desaparece entre la maleza que 
hay tras su casa rural. Aunque parece ser la misma persona cuando 
regresa a casa, su comportamiento comienza a ser cada vez más 
errático. Pronto, Sarah descubre que puede que el niño que ha vuelto 
no sea su hijo...

EL BOSQUE MALDITO

HORARIO DE ATENCIÓN:
10:00 a 23:00 hrs.
Horario sòlo sàbado, domingo y festivos
*Los horarios estàn sujetos a modificaciòn*

RECOMENDAMOS

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs.
incluyendo los festivos- Cierre después de la última función.
(horarios de trasnoche se refiere a todas las películas que co-
miencen después de las 23.00 hrs.)

El Rey Leon. 2D (doblada)
Sala 4. TE Horarios 10.10-13.00-15.50-18.40-21.30 hrs

Spiderman: Lejos de casa 2D (doblada)
Sala 2 TE Horarios 18.20-21.20 hrs.

Annabelle 3: viene a casa. 2D (subtitulada)
Sala 1. +14 Horarios 22.40 hrs 

Toy Story 4. 2D (doblada)
Sala 3 TE Horarios  12.00-14.30-17.00-19.20 hrs

Toy Story 4. 2D (doblada)
Sala 1 TE Horarios  10.20-12.50-15.20-17.50-20.10 hrs

Spiderman: Lejos de casa 2D (doblada)
Sala 4. TE Horarios 00.15 hrs (trasnoche viernes y sábado)

El muñeco diabólico. 2D (Subtitulada)
Sala 3 +14 Horarios  21.50 hrs

La vida secreta de tus mascotas 2. 2D (doblada)
Sala 2. TE  Horarios 11.30-13.50-16.10 hrs

El Rey Leon. 2D (doblada)
Sala 3 TE Horarios 00.50 hrs (trasnoche viernes y sábado)

Annabelle 3: viene a casa. 2D (subtitulada)
Sala 2. +14 Horarios 00.20 hrs (trasnoche viernes y sábado)

El Rey Leon. 3D (doblada)
Sala 5. TE Horarios 12.10-15.00-18.00-20.50 hrs

Recreación contemporánea del clásico de terror de 1988, Child’s Play 
sigue la historia de una madre soltera que le regala a su hijo para el 
cumpleaños un muñeco de avanzada tecnología denominado Buddi. 
Sin embargo, un mal funcionamiento causará que el regalo adopte un 
comportamiento agresivo de una naturaleza siniestra.

EL MUÑECO DIABOLICO
Toy Story 4 Esp
Sala 8 TE Horarios  10:15; 12:45; 15:15; 17:30 hrs

El muñeco diabólico. 2D (subtitulada)
Sala 5 +14 Horarios  23.40 hrs (trasnoche viernes y sábado)

El Rey Leon. 2D (doblada)
Sala 6. TE Horarios 22.30 hrs

El Rey Leon. 2D (doblada)
Sala 6 TE Horarios 11.10-14.00-16.50-19.40 hrs

El Bosque Maldito Esp
Sala 8 14 Horarios  20:00; 22:15 hrs

>   VIDA SOCIAL

Se invita al Gran Bingo Solidario, que organiza Antucorp 
y Agrupación RAM 5 Sede La Serena, a beneficio de la  
Escuelita de Verano para niños y jóvenes con Autismo, 
que se efectuará el sábado 3 de agosto, a partir de las 
15:00 horas, en Colegio Seminario Conciliar, ubicado en 
Manuel Rodriguez 650 de La Serena.

Solidario
Rotary Club San Joaquín La Serena cita a sus socios a 
la reunión de hoy, a las 20:00 horas, en  Espacio Club 
Cazaux, Avda. Los Nísperos 42, La Serena.

Rotary Club
Se invita a la comunidad a la misa que es oficiada cada día 
en el Convento de Las Carmelitas Descalzas, Gandarillas 
997 de La Serena. Lunes a viernes, a las 07:00 horas; 
sábado a las 12:00 horas; y domingo a las 08:15 horas.

Misas

Confío 
en Dios

Con toda la fuerza de mi alma. 

Por eso le pido a Dios ilumine mi 

camino y me otorgue la gracia 

que tanto deseo. Rezar tres días, 

publicar al cuarto.

Gracias 
Virgen de 
Andacollo

Por favor concedido

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum -
plirán.

Oración
Milagrosa

Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Pide a los 
tres Ángeles

Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Devoción 
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra-
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Gracias 
Espiritu Santo
Por favor concedido
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21 de marzo al 20 de abril. 21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio. 22 de junio al 22 de julio. 23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

ELQUI

Coquimbo
Despejado

La Serena
Despejado

La Serena

Illapel
cubierto 
variando a 
despejado

Canela
nub. parcial 
variando a 
despejado

Los Vilos
nub. parcial 
variando a 
despejado

Monte Patria
despejado

Ovalle
despejado

Río Hurtado
despejado
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Hay que emplear el razonamiento lógico y 
la observación, sin recurrir a complicados 
cálculos aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin 
repetir números dentro de ellas. Tampoco 
pueden repetirse estos números en las filas y 
las columnas.
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Amor: Lo más 
adecuado es que 
busque el modo 
de disculparse 
para que las co-
sas entre ustedes 
no terminen tan 
mal. Salud: La sa-
nación depende 
en gran medida 
de su disposición 
anímica. Dinero: 
Tenga cuidado si 
toma decisiones 
relacionadas 
a lo laboral. 
Color: Magenta. 
Número: 12.

Aries Tauro Géminis Cáncer

Amor: Cuidado 
con dejarse 
encantar 
demasiado por 
una persona 
que solo busca 
divertirse por 
un momento. 
Salud: Más 
cuidado con 
exponerte a 
los cambios de 
temperatura. 
Dinero: Cual-
quier error en el 
trabajo tendrá 
repercusiones. 
Color: Marrón. 
Número: 14.

Amor: Puede 
ser que su bús-
queda del amor 
sea complicada, 
pero no será 
imposible de lo-
grar. Salud: Ten-
ga cuidado con 
las infecciones 
relacionadas 
con la intimidad. 
Debe proteger-
se. Dinero: No 
se lance a ese 
proyecto sin 
haber analizado 
todo en detalle. 
Color: Plomo. 
Número: 29.

Amor: Ya entra-
mos a finales 
de mes, no 
pierda el tiempo 
y póngase en 
campaña para 
volver a encon-
trar el amor. Sa-
lud: Con algo de 
deporte podrá 
eliminar parte 
de ese estrés 
que le invade. 
Dinero: El éxito 
no se alcanza 
de la noche 
a la mañana, 
se logra con 
mucho trabajo. 
Color: Rojo. 
Número: 30.  

Leo

Amor: Muestre 
su real arre-
pentimiento 
y la probabi-
lidad de ser 
perdonando/a 
será cada vez 
más cercana. 
Salud: El tiempo 
apremia cuando 
se trata de los 
temas de la 
salud. Dinero: 
Aumentar sus 
deudas será 
peligroso para 
su economía 
familiar. Color: 
Verde. Número: 
20.

Virgo

Amor: Ni 
nada ni nadie 
debe detenerle 
cuando se trata 
de buscar su 
felicidad. Salud: 
No debilites tu 
cuerpo trasno-
chando dema-
siado. Debe ser 
responsable a la 
hora de divertir-
se. Dinero: Evite 
acumular inte-
reses producto 
de las deudas 
pendientes. 
Color: Violeta. 
Número: 7.

Libra

Amor: No se 
quede solo/a 
producto de su 
desconfianza 
con el amor. 
Dele una nueva 
oportunidad. 
Salud: El exceso 
de alcohol y 
la conducción 
en una mezcla 
muchas veces 
fatal. Dinero: 
Independizarse 
implica riesgos, 
pero usted pue-
de lograr cuan-
to se proponga. 
Color: Blanco. 
Número: 2.

Escorpión

Amor: La 
soberbia no 
será el mejor 
consejero en 
este momento. 
Evite arre-
pentimientos 
más adelante. 
Salud: Deberá 
partir por 
quererse más, 
los cambios en 
su vida deben 
comenzar en 
este momento. 
Dinero: No se dé 
tantos gustos. 
Color: Negro. 
Número: 1.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: El 
mes de julio 
está finalizando, 
pero será un 
buen fin de mes 
en lo amoroso 
si se dedica 
a entregar y 
recibir amor. 
Salud: Mejorar 
tu estado 
anímico es un 
trabajo diario. 
Dinero: Cuidado 
con los celos 
profesionales. 
Color: Gris. 
Número: 18.

Amor: Si no 
trata de solu-
cionar las cosas 
cuanto antes, el 
riesgo de que 
todo acabe será 
mayor. Salud: 
Los cuadros de 
ansiedad tienen 
un trasfondo psi-
cológico. Debe 
tratarse cuanto 
antes. Dinero: 
Prepárate para 
los imprevistos 
financieros de 
término de mes. 
Color: Celeste. 
Número: 19.

Amor: Deje 
que esa 
persona salga 
de su vida ya 
que no vale la 
pena que se 
angustie por 
alguien que no 
tiene corazón. 
Salud: Aleje 
de su vida los 
vicios que ha 
tenido por 
tanto tiempo. 
Dinero: No se 
debe alejar 
demasiado de 
sus objetivos. 
Color: Terra-
cota. Número: 
33.

Amor: Los 
conflictos se 
puede evitar 
en la medida 
que se abra a la 
posibilidad de 
hablar con esa 
persona. Salud: 
El deporte en 
su justa medida 
siempre será al-
go positivo para 
el organismo. 
Dinero: Lo mal 
avenido puede 
traerle muchas 
complicaciones 
para más ade-
lante. Color: Lila. 
Número: 22.

>      HORÓSCOPO

>      ENTRETENCIÓN

LIMARI

CHOAPA

13-22
MIERCOLES

7-20
HOY

9-20
Radiación

7-20
HOY

Coquimbo

9-20 13-22
MIERCOLES

Radiación

3-27
HOY

Vicuña

6-34 18-28
MIERCOLES

Radiación

2-26
HOY

Ovalle

3-29
Radiación

3-26
HOY

Monte Patria

4-32 17-26
MIERCOLES

Radiación

7-22
HOY

Rio Hurtado

12-29 14-23
MIERCOLES

Radiación

4-24
HOY

Illapel

4-28
Radiación

9-17
HOY

Los Vilos

9-18 12-16
MIERCOLES

Radiación

7-21
HOY

Canela

9-25

MARTES

MARTES

MARTES

MARTES

MARTES

MARTES

MARTES

MARTES

MARTES

11-16

MIERCOLES

Radiación

11+

11+

11+

11+

11+

11+

10

10

10

12-25
MIERCOLES

13-21
MIERCOLES

Fuente: www.ceaza.cl

Vicuña
despejado

RADIO
Lo escuchas, lo lees.
Te acompañamos con noticias y la mejor selección musical, somos El Día Radio, 
donde la profundidad de las informaciones, marcan la diferencia.  

>      HUMOR

02 Chilevisión

>    TELEVISIÓN

06.00 Primera página 06.30 ¿Quien dice la 
verdad? 08.00 Contigo en la mañana 11:00 
Viva la pipol 13:00CHV Noticias tarde 15:30 
El cuerpo del deseo. 16:30 Tu vida tu historia, 
18.30 Panamericanos Lima 2019
20.30    CHV Noticias
21.30   Pasapalabra
23.30 Yo Soy
01.00 Chilevision Noticias noche
01.30 Cierre

06.00 Chapulín Colorado 07.30 Hola Chile. 
12.00 Intrusos. 14.30 Vivir Bien. 15.30 Sin 
tu mirada.  17.00 Mujer casos de la vida 
real.18.15 Como dice el dicho. 19.15 La Rosa 
de Guadalupe. 21.00 Me robó la vida
22.00        Mentiras verdaderas
00.00       Así somos
01.30        Expediente S
02.30        Hablando de la vida

06.00 Milf. 08.00 A3D 16.00 Animalía. 
17.30 Los años dorados  18.00 Me late. 
19.30 MIlf
21.00 Criminal Minds
22:00 Cariño malo
23:15 Familia moderna
00:15 Revenge
01:00 Revenge
01:45 Motive
02:30 Me late
03:45 Toc Show - Trasnoche

05.45 Infórmate en un 3x3. 06.30 Teletrece 
A.M. 08.00 Bienvenidos. 13.00 Teletrece Tarde. 
Teletrece tarde 15:10 El tiempo 15:15 Amor a 
la Catalán. 16.15 Volver a nacer. 17.30 Fugitiva. 
18:30 Caso cerrado 21.00 Teletrece
22.35 Amor a la catalán
23:25  Río Oscuro
00.35 Fugitiva
01.20 Sigamos de largo
02.20 Teletrece noche

05.45 Me levanto con Mega. 06.30 Edi-
ción Matinal Ahoranoticias. 08.00 Mucho 
gusto. 13.30 Edición Tarde Ahora Noticias. 
15.20 Verdades ocultas. 16.30 Stiletto ven-
detta. 17.30 ¿Y tu quien eres? 18.00 Querer 
sin límites. 19.00 Tormenta de pasiones. 
20.00 Isla Paraíso.
21.10 Ahora noticias
22:15 Juegos de poder
23:20 Resistiré
00:30 Stiletto Vendetta
01:30 Isla paraíso

04 Televisión Nacional

06:30 24 AM 08:00 Muy buenos días 
13:00 24 Tarde 15:15 Amar o morir. 16.15 
Elif. 17.30 Carmen Gloria a tu servicio. 19.00 
Gran Rojo.
21.00     24 horas Central
22.15 TV Tiempo
22.40 Esposa Joven
23.40 No culpes a la noche.

07.00 Entretenidos 07.30 Iglesia Universal 
08.00 Antena 3D 13.45 Cámara loca 14.15 
Eurocopa 2016  17.30  Lorena 19.00 Cami-
nando Chile. Microprograma 19.33 Lorena 
19.30 A cada quien con su santo 20.30 Amor 
sincero
21.30 Juegos prohibidos
22.30 Cine Prime
00.30 Lo que la gente cuenta
01.20 División de Robos y  homicidios

05 Telecanal

07 La Red

05.30 Félix el Gato. 06.00 Dora la Explo-
radora. 06.30 Patrulla de Mascotas 07.00 
Cantando aprendo a hablar. 07.15 Bartolo. 
07.30  Recorcholis y corchito, un dos tres 
a jugar, perdidos en la tierra 07.55 Buenos 
días Jesús. 08.00 A3D. 10.00 Falabella TV. 
16.30  Me late. 17.30 De aquí no sale. 19.00 
Los años dorados. 19.30 UCV Noticias Edi-
ción Central. 20.00 Debate presidencial
23.00 Themas de interés
23.30 Especial musical
00.00 Noticias
00.45 Notas del Choapa
01.00 Themas de interés
01.30 Documentales
02.00 Visión sports
03.00 Especial musical

03 Thema Televisión

09 TV+

11 Mega

13 TVUC
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Tendencias
SANG PARK, EXPERTO EN MERCADO DE SMARTPHONES

El ejecutivo destaca que un breve lapso de cuatro 
años, las personas están pagando 20 veces menos de 
los que cancelaba por los datos móviles.

Cada año que pasa los 
smartphones estrenan 
algunas innovaciones. 
La inteligencia artificial, 
las pantallas plegables o la 
conexión 5G son alguno de 
los últimos adelantos de los 
teléfonos móviles, pero hacia 
dónde va esta tecnología que 
parece correr tan rápido.

Según el experto en tec-
nología de móviles, Sang 
Park, existe una tendencia 
a decir que la innovación 
es cada vez menor en los 
teléfonos móviles y que en 
los últimos años la mayoría 
de los modelos son todos 
muy parecidos.

“Lo bueno que está pasando 
en el último tiempo es que 
se están masificando carac-
terísticas que antes eran de 
teléfonos superpremiun, 
como huellas digitales, cáma-
ras múltiples, pantallas más 
grandes, mejores cámara 
porque antes se hablaba 
solo de los megapíxeles pero 
ahora se apunta a la calidad, 
el poder de procesamiento y 
la capacidad de tener varias 
cosas al mismo tiempo. Todo 
esto se ha ido masificando y 
la gente puede disfrutar de 
un producto mucho más 
robusto que hace un par de 
años que las pantallas más 
pequeñas. Si bien los precios 
quizás eran más bajos eran 
aparatos más básicos”.

Park destaca que hoy en 
día con la masificación de 
las redes sociales y la pene-
tración de la 4G permite que 
las personas tengan acceso 
de datos y no dependa tanto 
de las conexiones inalám-
bricas wifi.

“Todo esto genera un con-
sumo de contenido y en 
ese sentido por $100 mil 
puede tener una pantalla de 
6 pulgadas con 32 gigas de 
memoria, en un par de año se 
cuadriplicó la memoria. Los 
teléfonos de muy alta gama 

La Serena

se es-
tán ma-
sificando. Es un ciclo 
muy rápido de crecimiento 
de características, las marcas 
están explorando en la tec-
nología del 5G, que se lanzó 
comercialmente en Corea y 
Estados Unidos durante el 
segundo semestre y esto 
va a traer nuevas funciona-
lidades y potencialidades 
que vamos a poder hacer 
con los teléfonos móviles. 
Los vehículos autónomos 
dependen del 5g y se tendrá 
un mayor ancho de banda. 
La 5G va a ser un hito im-
portante en el mercado y el 
avance de las tecnologías, ya 
se lanzaron en el mercado 
coreano artículos 5G”.

El experto, que tiene una 
trayectoria en empresas mó-
viles como Entel y Won, relata 
que en cuanto a los nuevos 
formatos de los aparatos va 

a hacia los teléfonos ple-
gables que se lanzaron a 
principio de año, pero que 
comercialmente todavía no 
se concretan.

“La apuesta de los nuevos 
formatos va hacía los teléfo-
nos plegables con cámaras 
múltiples o más cámaras. La 
gente reemplazó su cámara 
por el teléfono que tiene en 
su bolsillo. El otro cam-
bio importante es 
la inteligencia 
artificial, los 
asistentes 
v i r t u a -
les. Las 
grandes 
marcas 
c u e n -
tan con 
u n a , 

Apple tiene a Siri, mien-
tras Google en su sis-
tema Android tiene a 
Google Assistant, que 
a través de comandos 
empezar a ordenar el 
teléfono de formas di-
ferentes, y les permite 
no solo interactuar con 
la pantalla sino como 

comando de voz”
El experto sostie-

ne que otro factor 
importante es que 

el costo del giga bajó 
un 95% .
“En un lapso de cua-

tro años, las personas 
están pagando 20 veces 
menos de los que can-
celaba por los datos. En 
el mundo de prepago 

existen bolsas que pagan 

2 o 3 mil pesos y pueden na-
vegar de forma ilimitada por 
unos tres días. Esta realidad 
permite que muchos chile-
nos tengan la posibilidad 
de estar conectados”

Sang Park, gerente de 
Terminales de WOM, indi-
có que en su empresa el 
último tiempo se puso en 
marcha las llamadas 4G que 
es la tecnología por la cual la 
voz viaja por redes de datos 
4G, obteniendo llamadas 
2 veces más rápidas y de 
mayor calidad que sobre 
datos 3G. Por otro lado, el 
servicio de llamadas wifi 
es la tecnología en donde 
la voz viaja por redes wifi, 
permitiendo realizar lla-
madas en zonas de menor 
cobertura.1207

“LA RED 5G SERÁ UN HITO IMPORTANTE 
EN EL AVANCE DE LAS TECNOLOGÍAS”

El ejecutivo destaca que un breve lapso de cuatro 
años, las personas están pagando 20 veces menos de 
los que cancelaba por los datos móviles.

se es-
tán ma-
sificando. Es un ciclo 
muy rápido de crecimiento 
de características, las marcas a hacia los teléfonos ple-
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